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Интервью на злобу дня

В ОПЕРЕДИ ЗА ОВОЩ АМ И
Встретиться в сентябре с генеральным директором объ

единения «Томскплодоововцпром» В. Е. Кожемяковым было 
нелегко. Он оказался так неуловим, что даже появилось 
сомнение в его желании поделиться с газетой своими мыс
лями о том, почему так неровно снабжаются нынче магази
ны овощами и фруктами. И вот мы, наконец, встретились.

— я  не думаю, что есть какие-то осно
вания для тревоги, — сказал В. Е. Коже- 
мяков,— Если рассматривать положение с 
начала года, то, например, по овощам, 
выращенным нашими совхозами, мы идем 
с опережением около 20 процентов. Ран
ние огурцы в этом году начали продавать 
на десять дней раньше, также и собствен
ную капусту, морковь, свеклу. Кстати, ка
чество их тоже растет, благодаря разра
боткам биолаборатории в Кузовлеве. При
менение химических способов защиты от 
паразитов сокращено наполовину. Со вре
менем, применяя пропаривание почвы, 
мы совсем от этого уйдем. Для земляных 
культур на закрытых почвах практически 
не применяются и химические удобрения. 
Этот опыт постепенно переносится и на 
поля, где нынче на тысячу тонн меньше 
внесено минеральных удобрений; за счет 
того, что они применяются локально и в 
наиболее удобное время.

—  Все это, конечно, хорошо. Но в 
овощных магазинах этим летом нередко 
было пустовато. Не было огурцов, поми. 
доров.

— С огурцами вот уже третий год ниче
го не получается. Это правда. Капризы 
погоды не позволили получить их в откры
том грунте и нынче. Об этом ходит мно
жество невероятных слухов, но причина 
простая. В самом начале августа было 
несколько холодных ночей, когда упала 
ложномучнистая роса. Она и погубила заг 
вязи. Так что огурцы продаем только теп
личные. Их тоже меньше обычного, пото
му что в Кузовлеве для улучшения сево
оборота на второй срок посадили не огур
цы, а помвдоры.

—  Но н помидоры тоже целыми неделя
ми не появляются на прилавках. И это в 
самое благоприятное время года.

— Когда подводят поставщики, нам 
трудно что-либо изменить. Первая партия 
помидоров, как всегда, поступила из Сред
ней Азии. И поступила даже с превыше
нием договора. А  вот молдавские помидо
ры прибыли на три недели позже. Из 
позднего урожая нам обещают перекрыть 
нед{^ор. Сейчас он составляет около 400 
тонн. Но может получиться так, что обе
щанное придет уже к середине октября, 
когда начнутся холода.

—  Так что многие хозяйки, не успевшие 
засолить помидоры на зиму, так и ие ус. 
пеют это сделать?

— Есть другой выход. Нам предстоит 
ещ€('снять около тысячи тонн тепличных 
помидоров. В октябре они поступят в 
продажу по рублю за килограмм. Помидо
ры качественные, вполне пригодные для 
консервирования. Есть сейчас в магазинах 
капуста, морковь, картофель, кабачки, 
различная !зеленЬ.

—  Виктор Егорович, в прошлом году в 
это время непрестанно звучал сигнал тре. 
воги; не успевали разгружаться вагоны с 
овощами и фруктами. Значит, если их 
меньше поступает, вам легче живется?

-— А кто говорит, что их меньше? К ро 
ме помидоров, меньше поступило только 
ранних яблок. Но это и неплохо. Поздние 
вкуснее, дольше хранятся. Например, слив 
и других косточковых реализовано уже 
больше прошлогоднего. Виноград свободно 
продается в магазинах уже около месяца. 
Его на 602 тонны больше прошлогоднего, 
и отгрузка продолжается. Больше чем 
вдвое получено арбузов и дынь. Луку 
пришло на 140 тонн больше. Просто все 
это подходит ритмично и сразу поступает 
в продажу. Перед сезоном нам. своевре
менно удалось договориться о помощи со 
стороны предприятий. Увеличены мощно
сти по разгрузке, улучшилась организация 
труда на ней. Надо сказать, что многие 
наши люди в эти дни работают прямо-таки 
героически.

—  И все же и сегодня далеко не во всех 
магазинах есть выбор овощей и фруктов,

.трудно купить их без очереди. К тому же 
распространилось еще одно неприятное яв

ление; нередко из-за множества пустых 
ящиков овощные магазины закрывает по- 
ясаряая инспекция.

— Да, это наша беда, о которой многие 
директора магазинов боятся даже громко 
говорить, чтобы не ухудшить положение. 
В принципе, чтобы было все в порядке, 
нужно в день столько же ящиков-^увезти 
на тарную базу, сколько их поступило. Но 
на базе предъявляют к ним строгие требо
вания. Я понимаю необходимость этого в 
другое время. Но сейчас, когда все мы ра
ботаем с двойным напряжением, просто 
обидно, когда продавцы тратят уйму вре
мени на ремонт ящиков и доведение их 
до нужного состояния. Некоторые прихо
дится сжигать, а можно было бы превра
тить в тарную дощечку. А между тем 
ведь большинство из них уже к нам по
ступает поврежденнымм. Почему бы не 
заняться их ремонтом прямо на тарной 
базе? Но попробуй скажи об этом, и у 
работников базы найдутся новые причины 
ужесточить требования. Снова пострадает 
покупатель.

—  Читая эти строки об очередях за 
фруктами, наверняка завистливо вздохнут 
жители многих районов области. И посто
яли бы, да ие за чем.

— Несколько раз в неделю мы даем 
телефонограммы в адрес райисполкомов 
с перечнем овощей и фруктов, имеющих
ся на базе. Но приезжают за ними неохот
но. когда же наши машины выезжают в 
села с арбузами и виноградом, работники 
потребкооперации возмущаются.

—  Сейчас тысячи томичей зяняты на 
згборке картофеля, моркови, капусты. При 
нынешнем ненастье это нелегко. Что же 
делается, чтобы этот урожай был сохра- 
ней?

— Главный резерв повышения сохран
ности плодоовощной продукции — в меха
низации погрузо - разгрузочных работ, 
сортировке, строительстве новых храни
лищ. Кое-что здесь уже удалось сделать. 
По нашей просьбе, хоть и с некоторым 
запозданием, изготовлены установки для 
сортировки овощей во многих пригород
ных совхозах. Была организована борьба 
с бичом картофеля — фитофторой. Хоз
способом удалось закончить реконструк
цию четырех хранилищ с регулируемым 
микроклиматом. Теперь их количество 
увеличилось вдвое. Сделано это благода
ря инициативе и энергии главного инже
нера горплодоовощторга С. И. Прохоренко 
и инженера И. В. Сахарова. Теперь необ
ходимо создать автоматическую систему 
контроля эа микроклиматом в овощехра
нилищах. rto наши надежды на помощь 
политехников в решении этой задачи пока 
не оправдываются.

—- А  что нужно для того, чтобы улуч
шить качество обслуживания покупателей 
в овощных магазинах? Ведь не секрет, что 
пока оно вызывает немало жалоб.

— Мне думается, в первую очередь 
для этого надо улучшить условия работы 
в этих магазинах, в областном центре их 
не хватает. Уже не раз говорилось о том, 
что необходимо строить новые. Пока же 
мы приспосабливаем подвалы, а Томский 
горисполком только обещает увеличить 
площади. В этом году обещано 10 новых 
магазинов, а не сдано пока ни одного.

На такой требовательной ноте и закон
чилось бы интервью с В. Е. Кожемяко
вым, если бы во время подготовки его к 
печати не раздался звонок покупателя. 
П. е . Поспелов, проживающий близ ново
го, просторного овощного павильона на уг
лу улицы Учебной и Московского тракта, 
интересовался, привезут ли туда что-ни
будь, кроме гнилых арбузов. В дни убор
ки картофеля и овощей жители этого ми
крорайона вынуждены ездить за ними на 
рынок. Когда же мы научимся, сокращать 
срок выполнения своих обещаний?

Беседу вела 
3 . КУНИЦЫНА.

О П Е Р Е Ж А Т Ь -  
ТРАДИЦИЯ БРИГАДЫ

Прямо скажем, далеко не все коллективы машиност. 
роительного комплекса встречают свой профессиональ
ный праздник трудовыми успехами. Слишком непросто 
осуществить революционный переворот в важнейшей нз 
отраслей народного хозяйства. А  именно такая задача 
поставлена перед машиностроителями, призваш1ыми сто
ять в авангарде экономической, научно-технической, пси. 
хологической перестройки. Приоритетное развитие ~  это 
ие только дополнительные капиталовложения. Это, в пер
вую очередь, опережающее все другие производство. One. 
режение становится главным принципом в работе ма
шиностроителей.

Многими делами славен 
коллектив Героя Социали
стического Труда Э. Б. Бы
ковой с манометрового за
вода. Но вот в конце прош
лого года бригадира тока- 
рей-часовщиков из цеха 
№ 3 проводили на пенсию, 
и встал вопрос о том, кто 
его заменит. Впрочем, про
блем тут не было. Выбор 
сразу пал на партгрупорга— 
Людмилу Степановну Поло- 
галову.

Лучшее доказательство 
того, что преемник остался 
верен традициям бригады,— 
повышенные социалистиче
ские обязательства, которые 
бригада вновь приняла в на
чале года; выполнить план 
двух лет пятилетки к 70-ле- 
тию Великого Октября.

Но не только перевыпол
нением плана озабочены в 
коллективе. Шестеро из 
бригады, в том числе и

Людмила Степановна, рабо
тают с личным клеймом ка
чества. Да и остальные че
тырнадцать настойчиво бо
рются за это право.

— Вот-вот завоюет его 
Л. Т. Клочко, — считает 
бригадир. — Она, как и ее 
опытные подруги, в совер
шенстве овладела всеми 
операциями - по обработке 
деталей. И главное — мо
жет организовать свою рабо
ту так, что количественные 
показатели не вступают в 
спор с качественными.

По такому принципу ра
ботает и весь коллектив. Не 
случайно у каждого из них в 
личных обязательствах есть 
пункт; 99,8 процента про
дукции сдавать с первого 
предъявления. И сдают. По
пробуй только кто-нибудь 
допустить сбой. Это сразу 
же станет известно товари

щам, занятым сборкой ме
ханизмов манометров. И не 
только оценка этому факту 
будет дана незамедлитель
но, но и приняты меры. 
Иначе нельзя, ведь Коллек
тив носит звание «Бригада 
отличного качества». А 
марку надо держать.

И еще одна отличитель
ная черта, традиция передо
вого коллектива; работать 
не там, где легче, а там, 
где нужней. И на работу 
приходить не «тик-в-тик», а 
за 20— 30 минут до начала 
смены; если необходимо, то 
и задержаться после трудо
вого дня. Вот из этих сла
гаемых, помноженных на 
мастерство и опыт, «выри
совывается» лицо бригады. 
Все это позволяет ей посто
янно лидировать в социали
стическом соревновании. Вот 
и сегодня свой профессио
нальный праздник бригада 
встречает с приподнятым на
строением; повышенные обя
зательства коллектив выпол
нил досрочно — есть план 
двух лет пятилетки! Прият
ная корректировка по линии 
опережения.

В. СМИРНОВ.

Н А СНИМКАХ: более 45  
лет трудится на заводе ве. 
теран коллектива Галина 
'Васильевна Афанасьева; 
слесари.сборщики бригады 
М. С. Алгазина, Н. В. Вое
вода и Н. А . Пуяенкова.

Фото А . Васильева.

ПОЗДИМ 31БЬ ЛУЧШЕ ВЕСНОВСПАШКИ
В прошлом году в хозяй

ствах основных земледель
ческих районов была полно
стью подготовлена зябь. 
Это позволило вести весен
ние полевые работы с мень
шим напряжением, в луч
шие агротехнические сроки 
и с более высоким качест
вом, что, безусловно, спо
собствовало формированию 
хорошего урожая.

Ранняя хорошая' зябь в 
сравнении с весновспашкой 
дает прибавку урожая как 
минимум 10— 15, а иногда 
и больше процентов. Оправ
дывается хлеборобское пра
вило; комбайн с поля — 
плуг в борозду. Стремятся 
под весь яровой клин иметь 
полностью подготовленную 
зяблевую пахоту сов.хозы 
«Комсомолец» и имени Ки
рова, «Родина», «Нива», 
имени XXII съезда КПСС, 
«Кожевниковский», колхо
зы «Первое мая», «Гигант», 
имени Великого Октября.

Но все же кое-где недо
оценивают значение зяби. В 
прошлом году не справились 
с планом осенней пахоты 
многие хозяйства Бакчар- 
ского района, Кривошеин- 
ского, Тегульдетского. И 
как раз там нынче получен 
низкий урожай.

В текущем году в рабо
чих планах предусмотрено 
вспахать 400 тысяч гекта
ров. Для этого планирова
лось выделить 1.500 агре
гатов с дневной производи
тельностью 8 гектаров, что
бы ежедневно пахать До 12 
тысяч гектаров, выполнить

Сельскохозяйственный обзор'

весь объем работ за 35— 40 
рабочих дней.

К сожалению, эти расчеты 
так и остались расчетами. 
;Из-за позднего созревания 
хлебов, замедленного роста 
и развития силосных и дру
гих культур многие хозяй
ства приступили к подъему 
зяби позднее обычных сро
ков.

Но если в конце августа 
и первой половине сентября 
ежедневно пахалось около 
7 тысяч гектаров, то во вто
рой половине — менее 5. 
К 15 сентября темпы вспа
шки зяби опережали про
шлогодние на 20 тысяч гек
таров, а к 20 сентября бы
ло поднято меньше почти 
на 5 тысяч гектаров.

Более организованно ве
лась вспашка зяби в совхо
зах Чаинского района, где 
к 20 сентября было подня
то 60 процентов. В целом 
по области — 45.

Но если хозяйства Чаин
ского района ежедневно 
поднимали зябь на площади 
75 процентов от расчетного 
задания, то по области вы
ходило меньше половины
запланированного. Особенно 
резко упали темпы во вто
рой половине сентября
в хозяйствах Зкрян-
ского. Первомайского, Те
гульдетского, Томского рай
онов.

В рабочих планах Зырян
ского РАНО прЬдусматри- 
валось ежедневно поднимать 
зябь на площади 1.200 гек

таров, а пашется 170. В Те- 
гульдетском районе плани
ровали пахать 224 гектара, 
а получается только ЗО.

Безусловно, погодные ус
ловия резко осложнили 
комплекс осенних полевых 
работ. Но там. где уже сей
час думают о судьбе буду
щего урожая, зябь пашется 
1бол(ее высокими темпами. 
В Кожевниковском районе с 
14 по 21 сентября ежеднев
но поднималось 60 процен
тов зяби от расчетного объ
ема. а в Зырянском — 14 
процентов. К 21 сентября в 
области было вспахано 179 
тысяч гектаров (40 процен
тов к плану), а высвободив
шихся площадей после убор
ки урожая имелось более 
300 тысяч гектаров. Так 
что фронт работы достаточ
ный. Медленные же темпы 
являются следствием неор
ганизованности, нерастороп
ности, а в большей степени 
недооценки зяблевой пахо
ты.

Лучшие сроки уже про
шли. Но даже поздняя зябь 
лучше весновспашки как в 
организационном, так и в 
агротехническом отношении.

С учетом ожидаемой по
годы поднимать зябь еще 
можно 15— 20 дней. Необ
ходимо ежедневно пахать 
не менее 10— 12 тысяч гек
таров. А такая возможность 
в хозяйствах есть.

Важно при этом не толь- 
/  ко выделить нужное коли

чество пахотных агрегатов.

но и добиться, чтобы каж
дый выполнял и перевыпол
нял дневное задание. Сле
дует создать для отдыха 
механизаторов, занятых на 
вспашке зяби, нормальные 
бытовые условия, обеспе
чить их горячим питанием. 
Инженерной службе необхо
димо организовать хорошее 
техническое обслуживание 
тракторов, бесперебойную 
доставку горюче-смазочных 
материалов.

Агрономы должны взять 
на себя особый контроль 
за качеством пахоты. Пока 
что кое-где вспаханные пло
щади не принимаются и не 
замеряются, качество не оп
ределяется. И, как след
ствие, часты низкое качест
во пахоты, значительные не- 
допашки.

Для повышения качества 
обработки почвы крайне не
обходимо тщательно очи
стить поля от соломы и по
жнивных остатков. И, что
бы уменьшить, увлажнен
ность почв, следует макси
мально использовать гусе
ничные тракторы, особенно 
на мелкоконтурных и силь
но переувлажненных участ
ках. Нельзя при этом забы- 

, вать и о заправке полей ор
ганическими и минеральны
ми удобрениями, максималь
но использовать фосфорные 
и калийные. Будет подго
товлена качественная зябь 
под весь яровой клин — 
значит, будет заложен фун
дамент для хорошего уро
жая. н. ОКРУГИН,

агроном.

УК АЗ
Лрезиднума 
Верховного 

Совета СССР
о  нюграждении старшего 
сержанта милиции Гряз, 
нова Г. В. орденом Крас, 

ной Звезды
За мужество и самоот; 

верженные действия) 
проявленные при задер
жании опасного преступ
ника, наградить старшего 
сержанта милиции Гряз
нова Геннадия Викторови
ча орденом Красной Зве
зды (посмертно). 

Председатель Прези. 
диума Верховного 
Совета СССР

А . ГРОМЫКО. 
Секретарь Президяу. 
ма Верховного Сове
та СССР

Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.
Москва, Кремль.
23 сентября 1987 г.

-Урожвй*87

ТРУДНОСТЯМ
НАПЕРЕКОР

Зерновое поле совхоза 
«Чажемтовский» — са
мое обширное в Колпа- 
шевском районе; 1.800 
гектаров. Ненастье не 
позволяет механизаторам 
развернуться в полную 
силу, но максимум воз
можного они делают, 
каждый отдает себе от
чет в том, что, какой бы 
ни выдалась погода, вы
ращенное собрать и со
хранить надо.

Комбайнеры не уезжа
ют домой даже в про
ливной дождь. Как толь
ко ветер обдует тяжелые 
метелки овса, снова за
водят двигатели своих 
«Нив». И вот осталось 
убрать хлеб на последних 
300 гектарах — работы 
на три дня.

Упорное трудовое со

перничество с первых 
дней страды разгорелось 
между совхозными меха
низаторами и их шефами 
с . Колпашевского РТП. 
Сначала лидерство удер
живали комбайнеры от
ряда В. Ф. Пинкинштей- 
на из Чажемто. Теперь 
же лучшая дневная вы
работка у шефов — при
мер подает их начальник 
отряда В. И. Крылов. 
Это из бункера его ком
байна с начала жатвы до
ставлено на сушильный 
комплекс более 2 тысяч 
центнеров зерна. Второе 
место—за С. В, Бодро
вым, третье— за А. К. 
Подоляком.

Среди совхозных ком
байнеров больше всех на
молотили зерна Г. Н. Ко
заков, А. К. Бфимцев и 
В. М. Гуцеленко.

Ни на час не спадает

трудовое напряжение и 
на других участках осен
ней страды. Постоянно 
отправляется зерно на 
сушку и подработку на 
зернокомплексы в Ча
жемто и Суготе. В ны
нешних условиях их 
мощностей недостает. И 
надо отдать должное уси
лиям машинистов А. С. 
Панова и Н. М. Майоро
ва; работают круглосу
точно. поломки агрегатов 
— явление редкое. Из , 
1.100 тонн по плану уже 
засыпано около 1.000 
тонн семян.

На взмете зяби в хо
зяйстве ежедневно заня
то до 20 тракторов. Раз
работаны и действуют 
условия социалистическо
го соревнования. Каждо
му механизатору доведе
но конкретное задание 
с таким расчетом, чтобы 
площади под яровые

культуры вспахать осе
нью на всех 3.500 гекта
рах. Готовой пахоты — 
более 2.000 гектаров. 
Наивысшей выработки 
добились , трактористы 
А. Дорохов, С. Хлопин, 
А. Милованов, В. Скор
няков.

Н. ГОЦУЦУРА.
Колпашевский район.

Д О  ПОСЛЕДНЕЙ  
КАРТОФЕЛИНЫ
В ОПХ имени Б. Н. 

Сидоренко, убирая ны
нешний урожай карто
феля, позаботились пре. 
жде всего о том, чтобы 
засыпать больше про
шлогоднего семенного 
материала; без малого 
3 тысячи тонн — доб
рый задел на будущее.

Средняя урожайность 
на плантации в 274 гек
тара составила по 207

центнеров с каждого. 
Всего же получено 
5.080 тонн клубней. Ес
ли вычесть семена, то 
получается, что этого 
недостаточно, чтобы рас
считаться с государст
вом. А  потери в непого
ду были, надо прямо 
признать, значи’йельны- 

ми. Неужели оставлять 
картофель в земле?

Уборка практически 
будет повторена — по 
картофельным полям 
еще раз пройдут люди и 
машины; выращенное 
еще не поздно выбрать 
без остатка... Силы и 
возможности для этого 
имеются.

В. ИВАНОВ.
С Д Е Л А Н О
УМ ЕЛЬЦАМ И

Даже в дождливую 
погоду только просушен
ным поступает зерно на

хлебоприемный пункт от 
земледельцев совхоза 
«Юрьевский» Боготоль- 
ского района Краснояр
ского края. Здесь на то
ках действуют самодель
ные установки для ак
тивной вентиляции хлеб
ных буртов, разработан
ные местными умельца
ми.

Мощный вентилятор 
гонит воздух по поли- 
^слорвиниловым трубам 
с продольными прорезя
ми, сделанными бензо
пилой. Сверху трубы по. 
крываются деревянными 
решетками, на которые 
ссыпается зерно. Такая 
установка позволяет про
сушить за одни сутки 
сто тонн хлеба при его 
влажности 35 процентов.

Корр. ТАСС.
Красноярск.

Н О ВО СТИ

РО ССИ И
ф  УЛЬЯНОВСК. Ув-

лекательное путешесгвие 
могут теперь совершить 
жители и гости Ульянов
ска с помощью канатной 
дороги. Она берет нача
ло на горе Венец, кэ го- 
рая круто обрывается у 
Волги в центре города 
рядом с исТорико-меморй- 
альным заповедником 
«Родина Владимира Иль
ича Ленина». Воздушная 
магистраль со(единила 
Венец с набережной Вол
ги.

ф  ТУЛА. Сборщики 
утиля кооператива «Вто- 
рма» выехали в первые 
«рейды» по городу. Они 
пользуются личными гв- 
томобилями. В обмен на 
старые, ненужные вещи 
кооператоры предлагают 
населению товары повы
шенного спроса. Особое 
внимание уделяется ин
валидам войны и преста
релым; им достаточно 
позвонить по телефону, и 
их обслужат на дому.

•  ЛИПЕЦК. Собрать 
кухонный комбайн и кни
жный шкаф, постругать 
доски для садового до
мика можно в салоне 
«Умелые руки», который 
открылся в одном из жи
лых микрорайонов горо
да. Рядом с мастерскими 
работает торговый зал, 
где собраны отходы ли
стовой стали и труб, ке- 
адовая древесина с Но
волипецкого металлурги
ческого комбината.

ф  ВОРОНЕЖ. Вол
нующий рассказ о дру
жественной Индик,, ее тру
долюбивом народе, архи
тектурных памятниках,, 
экзотической природе ве
дут воронежские худож
ники Ксения Успенская 
и Василий Криворучко, 
побывавшие в этой стра
не. Выставка их работ с 
успехом демонстрируется 
в областном художествен
ном музее имени Крам
ского. Внимание много
численных посетитепей 
привлекают портреты Ин
диры Ганди, картины 
«10ноша из Мадраса», 
«Храм в горах», жанро
вое полотно «Женский 
разговор», красочные 
пейзажи.

Корр. ТАСС.
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flaptNftHaa жизнь: отчеты и еыборы

На полтора 

меслца 

раньше

На полтора месяца рань
ше рапортовала о выпол
нении социалистических 
обязательств, взятых в 
честь 70-летия Великого 
Октября, бригада штука
туров - маляров Героя 
Социалистического Труда 
М. Б. Сироткиной из 
Cyi-17 |домострс(йтельно- 
го комбината. 22 сентяб
ря прославленный кол
лектив завершил отде
лочные работы общим 
объемом на 310 тысяч 
рублей, выполнив тем 
самым план первых двух 
лет пятилетки.

В этом году бригада, 
руководимая Марией Бо
рисовной, трудилась на 
отделке корпуса кардио
центра Томского филиала 
АМН СССР, шестого 
учебного корпуса универ 
ситета, а сейчас — на 
строительстве многоэтаж' 
ного жилого дома для 
тружеников совхоза
«Красное знамя» Томске 
го района.

В. ЛЕБЕДЕВ.

12 медалей 

одного НИИ

• в  конце прошлого года 
на ВДНХ СССР прохо 
дила выставка; «Подго
товка специалистов и уча
стие вузов Сибири и 
Дальнего Востока в ре
шении комплексно - це
левых программ развития 
региона». Семинар посо' 
вершенствованию и _авто- 
матизации управления на 
этой выставке провел 
НИИ автоматизации и 
электромеханики при 
ТИАСУРе.

Сейчас в институте по 
лучено решение Главного 
комитета выставки. УчВ' 
ным НИИАЭМ присуж 
дено по итогам прошло
годней экспозиции и се
минара 12 золотых, се
ребряных и бронзовых 
медалей ВДНХ. Томичи 
удостоились этих наград 
за создание комплекса си
стем автоматизированно
го управления перемеще 
нием электроэнергии (ста
билизаторы напряжения, 
устройства ввода энергии 
в сверхпроводящие систе
мы) на базе разработан
ного в НИИ метода мно
гозонной импульсной мо
дуляции (коллектив авто
ров под руководством за
ведующего кафедрой про
фессора доктора техни
ческих наук А. В. Кобзе
ва): за разработку си
стем автоматизированно
го управления энергопри
водом вагонной секции 
первого отечественного 
скоростного электропоез
да Р-200 (заведующий от
делом, кандидат техниче
ских наук Ю. В. Колоко
лов); разработку системы 
визуальной текущей и 
очередной информации и 
сопровождения ее рече
выми сообщениями в си
стемах управления техно
логическими процессами 
(заведующий лаборато
рией кандидат техниче
ских наук В. П. Бонда
ренко).

А сам институт был на- 
гражден дипломом I сте
пени. На днях нагр.чды 
ВДНХ будут торжествен
но вручены.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Готовятся

принять

нефть

Работники Управления 
магистральных нефтепро
водов Центральной Сиби
ри готовятся принять 
нефть на новой перекачи
вающей станции Перво
майской, строительство 
которой на магистрали 
Советское — Томск — 
Анжеро - Судженск за
вершается в Колпашев- 
ском районе. Эта станция 
блочно - модульного ти
па сооружена работника
ми Новосибирского тре
ста «Новосибирсктрубо- 
проводстрой». Ее мощ
ность — 25 мегаватт. 
Она способна перекачи
вать нефти до десяти ты
сяч кубометров в час. 
Здесь хорошо потруди
лись субподрядчики-ново
сибирцы: строители, мон
тажники, наладчики. Не
малый вклад в сооруже
ние объекта внес и за
казчик УМНЦС: его 
работники во главе с за
местителем начальника 
Молчановской ЛПДС В. Л. 
Гудзенко буквально дне
вали и ночевали на строй
ке.

И. ПЕТРОВ.

K t u  С К Л Ш 1 В (Е Т С Я  ш н ш . . .
Недавно состоялось собрание в партий

ной труппе участковых инспекторов Ок
тябрьского райотдела мнлнцнн г. Томска. 
И хотя коммунисты, ставя задачи н назы
вая свои упущения, иногда предваридн их 
традиционным— «новому парторгу надо бу'« 
дет...», работу П. Якимова они признали 
удовлетворительной н вновь единогласно 
доверили ему этот пост. Когда же была 
исчерпана повестка дня, тут же, в Левин- 
сцой комнате, тепло поздравили Павла Пет
ровича; этот день совпал с днем его рож
дения н рождением в семье второго ребен
ка.

' Милицейская нелегкая слуясба, заботы 
коммунистов о престиже участкового инс
пектора, о том, чтобы этот «райотдел а 
миниатюре» был способен навести о ^ а з -  
цовый порядок на своем участке, требуют 
высокого про^ссиоиализма в лучших че
ловеческих качеств. Требуют, пожалуй, 
особого образа яснзвн. Об этом и шел раз
говор на отчетно-выборном —  правда, без

столь высоких слов, но предельно конкрет
но, очень вдумчиво н заинтересованно.

В докладе П. Якимова были две емкие 
фразы, которые не просто упали в зал, а 
заставили каждого участника вспомнить, 
задуматься о многом. Одна -г  офнцналь- 
яо-констатнрующая: «В том, что наша 
служба участковых инспекторов признана 
лучшей в области по итогам за 1986-й н 
первую половину этого года, есть вклад 
коммунистов». Другая фраза —  обычная, 
разговорная: «Сами понимаете, что занять 
это первое место было очень непросто».

Наш корреспондент В. Брынднна после 
собрания попросила коммунистов подроб
нее рассказать о работе своих товарищей 
и о том, как они понимают авангардную 
роль члена КПСС в сложный период пе
рестройки. Была подсказана такая прось
ба выступлением лейтенанта С. Петрова, 
который сказал; «Если мы, коммунисты, 
не будем весдц за собой беспартийных, ни
чего у нас не получится».

Высшая награда- 
признание людей

Н. Помазан, капитан мнлн
цнн:

—Давайте для примера 
возьмем хотя бы Игоря Ни- 
»(олаевича Иванова. Работа
ет у нас с момента организа
ции райотдела, с 1980 года. 
Пришел общительным, весе
лым парнем. Бывало, на 
первых порах эти качесгва 
его и подводили: строго на
зывал его фамилию началь
ник отдела, мелькала она и 
на собраниях партгруппы не 
только в положительном 
смысле. Но человек прислу
шивался к советам, стал 
йерьезнее, сосредоточеннее. 
Словом, доказал, что рабо
та на самостоятельном уча
стке ему по силам. Выдви
нули Иванова на офицер
скую должность.

Во время служебной под
готовки (а у нас ее ведут 
специалисты всех подразде
лений РОВД, “ УВД, суда, 
прокуратуры) он не стес
нялся задавать вопросы, 
продолжал эту подготовку и

дня подростков, организации 
их досуга.

Кстати, о подростках. У 
каждого из нас — по два 
подшефных этого возраста, 
а у Игоря Николаевича мно
го больше. Он вообще ста
рается не упустить ни одно
го «трудного» парня, занять 
их полезным делом. Теперь 
даже в состав комсомоль
ского оперативного отряда 
входят некоторые из «быв
ших», тех, кто состоял на 
учете в инспекции по делам 
несовершеннолетних.

Надо сказать: очень помо
гают Иванову дирекция 
ГГГЗ, партком и комитет 
ВЛКСМ. Выделили для не
штатных оперативников по
мещение, которое ребята са
ми отремонтировали и обо
рудовали. Теперь там еще 
и кружки работают — фото 
и радиотехнический.

Многие семьи по-прежне
му беспокоят участкового 
инспектора. В одних пьют, 
пусть и не на вйду, в дру
гих нередки бытовые дра
мы. Знает Иванов и тех, 
кто может не удержаться от 
соблазна спекуляции. И все 
же заметно снизилась в 
микрорайоне преступность.

дома. Теперь молодые со- За это неоднократно поощ-
трудники часто ему задают 
вопросы, касается ли это 
служебных обязанностей, 
знания нормативных актов, 
человеческой психологии 
или политики. Игорь Нико
лаевич охотно делится опы
том. Помните? На собрании 
он подчеркнул: каждому
партийцу надо быть забот
ливым наставником нович
ков. Когда такие слова под
тверждены личной пози
цией, они всегда найдут 
отклик.

Сфера деятельности Ива
нова — .микрорайон под
шипникового завода. И что 
бы мог участковый сделать 
там один? А у него тесный 
контакт с трудовыми кол
лективами. Часто приходит 
в цехи, выступает на рабо
чих собраниях, заседаниях 
товарищеского суда или ко
миссий по борьбе с пьян
ством. Понимает силу печат
ного слова— публикуется в 
многотиражке ГПЗ. У него 
и старшего инспектора 
В. Жарикова (они работают 
в паре) хорошая опора. Не 
просто числятся 9 нештат
ных инспекторов. Недавно к 
ним прибавились еще двое. 
Есть активные дружинники. 
На участке Иванова — один 
из лучших комсомольских 
оперативных отрядов. 40 
общественников участвова
ли. например, недавно в 
рейде по прюверке режима

ряло командование отлични
ка милиции лейтенанта Ива
нова. Но я думаю, что выс
шая форма признания — 
это когда население знает 
тебя в лицо, верит тебе, 
охотно помогает и хотя бы 
изредка благодарит.

Много хорошего мог бы 
я, как командир этой служ
бы, сказать и о других уча
стковых — о самом парт
групорге П. Якимове, об 
А. Филиппове или С. Пет
рове. Они хороший пример 
подают в исполнении слу
жебного долга, требователь
ны к себе, решения XXVII 
съезда партии изучали не 
только для того, чтоб иметь 
конспекты. Вот, например, 
Сергей Васильевич Петров. 
Пользуется уважением сре
ди населения и личного со
става райотдела. Почему? 
Не убегает от трудностей, 
помогает людям. Особенно 
часто к нему идут за сове
том, когда надо отправить в 
ЛТП алкоголика, который 
себя и других замучил. Из
вестно, какая это нелегкая 
процедура — для семьи, 
общественности, самого пью
щего и... для работника ми
лиции. Уйму времени тра
тим. А нередко наслушаешь
ся и упреков от тех, кто 
заклинал; «Да заберите его 
скорее от нас!»

Петров — не «узкий» спе
циалист — понимает, на

сколько важно в борьбе за 
правопорядок, здоровый об
раз жизни взаимодействие 
различных служб милиции. 
Я вот не помню, чтобы Сер
гей Васильевич сказал кол
легам: «А  вот это уж — не 
мое, участкового, дело. Тут 
пусть паспортисты (или там 
служба ППС) быстрее раз
ворачиваются. ..»

Конечно, успокаиваться 
нашей партгруппе рано. Вы 
же слышали критическое вы
ступление на собрании на
чальника райотдела А. Я. 
Разумова. Еще нечасто 
приходят к командирам ря
довые партийцы со своими 
инициативами, предложения
ми. Открыто промахи на
звать того, у кого на пого
нах не одна звездочка, стес
няются. А ведь все мы зна
ем, что Устав КПСС, пар
тийная дисциплина и права 
коммуниста для всех одина
ковы.

Молодость плюс 
боевой опыт

А . Сазовтов, лейтенант 
милиции:

— В нашей партгруппе 11 
коммунистов, а всего в со
ставе службы участковых 
инспекторов 28 человек. И 
когда говорят о влиянии на 
беспартийных, о резерве для 
роста, мои мысли нередко 
останавливаются на Викторе 
Чеснокове.

Скромный, подтянутый но
вичок поначалу мне пока
зался замкнутым. Зато я 
сразу, в первое же дежурст
во на опорном пункте, убе
дился. что можно на нгго 
(он и по возрасту самый мо
лодой) положиться. А  было 
так. Поступил сигнал; дра
ка у автобусной остановки. 
Пока я задерживал одного 
хулигана, Виктор быстро уп
равился со вторым.

Многое объясняют тут 
короткая биография и анке- 
та Чеснокова, в которой есть 
строчки: «служил в Афга
нистане, в группе Ограни
ченного контингента совет
ских войск»: «имеет боевые 
награды — орден Красной 
Звезды, медаль «За отва
гу».

Хладнокровие, смелость— 
ото оттуда, из армии, опыт 
боевых действий, огневая 
выучка...

Пожаловалась в другой 
раз женщина на расходив
шегося пьяницу-мужа. Сту

чимся — тот с ходу на нас 
с ножом. А Виктор ему уве
ренно так и, мне показалось, 
совсем тихо: «Ножик-то убе
ри».

Я не знаю, кому из нас 
потом легче участок достал
ся, кому труднее. У Викто
ра «горячие точки» — об
щежития завода и совхоза- 
техникума по Иркутскому 
тракту, а также rnrry-16. В 
общежитиях по ночам еще 
выпивают (особенно после 
танцев в клубе, которые ле
том кончаются в первом ча
су). Руководство учебных 
заведений плохо реагирует 
на требования милиции уси
лить пропускной режим в 
общежитиях. Вот и ночует 
там иногда «сват-брат», в 
том числе и приезжие из 
республик Средней Азии, ко
торые надеются отыскать 
среди томичей склонных к 
наркомании. Недалеко от 
совхоза-техникума стройка, 
где тоже не лучший контин
гент рабочих. Жаль, чтотех- 
никумовские девчата не 
всегда понимают: дружба с 
такими сулит им мало ра
дости и много жизненных 
бед. Словом, рабочий день у 
Виктора порой кончается 
глубокой ночью.

Конечно, мы помогаем 
друг другу. У> него лучше 
контакт с подростками, у 
меня — с людьми семейны
ми.

Возможно, Виктор бывает 
излишне горяч. Это понят
но: в боях с душмана.ми 
нужны были не только мгно
венная реакция, но и посто
янная готовность идти на 
риск. Сегодня у него другая 
жизнь, другие условия ра
боты. Ведь и пьяниц, рого- 
зеев, спекулянтов, многих 
других носителей зла мы не 
можем зачислить в ряды 
«людей конченых». Охра
няя права и достоинства че
ловека, заботясь о чистоте 
нравственной атмосферы на
шего города, делаем упор на 
профилактическую работу, 
на то, чтобы не допускать 
на своих участках наруше
ний правопорядка, соцзакон— 
ности. Это тоже тяжело. Я 
бы сказал даже так: тяже
лее, чем обезвредить в не
равном поединку хулигана 
или разоблачить группу мо
шенников. Об этом нам ча
сто напоминают наши стар
шие товарищи — по званию 
и стажу милицейской служ
бы. Стал откровеннее, стро
же разговор об этом и на 
партийных собраниях. Поч
ти все они у нас теперь от
крытые — это позволяет 
учитывать мнение всего кол
лектива, когда оцениваем 
работу сотрудника.

Ну а что касается комсо
мольца В. Чеснокова, то не 
могу не добавить. Он — 
член райкома ВЛКСМ, пред
седатель районного совета 
воинов - интернационалистов, 
который ведет под его ру
ководством большую работу 
по патриотическому воспита
нию молодежи. И просто 
по-человечески притягателен 
Виктор. Эрудированный рас
сказчик, спортсмен, отлично 
водит мотоцикл:. Сверстни
ков и тех, кто на пороге со
вершеннолетия, • многому 
может научить.

Нам бы очень хотелось. 
Чтобы за счет таких людей 
росла партгруппа.

АВМ: проверяем выполнение обязательств

г

К Л А С С  Р А Б О Т Ы
Над площадкой АВМ, где работают меЕ- 

ханизаторы Томской птицефабрики, висит 
яркий лозунг, призывающий дать в этом 
году 1.800 тонн витаминной травяной му
ки. Таково обязательство механизирован
ного звена Н. П. Гемусова, которое тру
дится на бригадном подряде.

На первой странице журнала учета, ис
пещренном ежедневными заметками, напи
сано: «Торжественный пуск АВМ-1,5 про
изошел 18 июня 1987 года в 17-00 по 
местному времени». Вот с этих 17-00 кол
лектив звена до сих пор трудится кругло
суточно, то есть посменно.

Еще с весны был продуман и зеленый 
конвейер. Сначала сырьем была озимая 
рожь, потом многолетние травы. Теперь 
гранулы производят из однолетних трав. 
Звено уже произвело 1.610 тонн. Заметим: 
это— одним агрегатом. Причем механиза
торы производят витаминные корма не 
только для нужд своей фабрики. 600 тонн 
они уже продали государству, а четыре 
вагона (280 тонн) отправили в Верхнекет-

ский район.
. Но и самой фабрике витаминные грану

лы нужны. Они являются хорошей добав
кой в куриный рацион. Не забывают меха
низаторы и о качестве своей продукции. 
Их обязательство — произвести первым и 
вторым сортом не менее 85“ процентов ви
таминных гранул.

— Мы не сомневаемся в том, что кол
лектив звена, который сам и косит, и во
зит зеленую массу, и сам из нее делает 
гранулы, выполнит свои обязательства с 
честью, — говорит генеральный директор 
птицеводческого объединения «Томское» 
Л. Л. Савельев.— Причем будет произве
дено не 1.800, а 2.000 тонн. И работа не 
останавливается.

А . АЛЕКСЕЕВ.
'Птицефабрика «Томская».

НА СНИМКАХ Н. Шпапова; гравуля- 
торщнк А. И. Катаев; тракторист на под
возке зеленой массы к АВМ  Н. А . Сави
нов.

П^^ТЬ к 5.000
Механизаторы

«Чажемтовский»)
щие на АВМ, принимали 
обязательство произвести за 
сезон 5.000 тонн витамии*- 
ной травяной муки. На
сколько же выполнено это 
обязательство? . По опера-

совхоза ботающий на Чажемтовском на все трудности работы на 
работаю- комплексе. Им приготовлено ней, одновременно и выру-

уже около тысячи тонн тра- чает . кормозаготовителей. 
вяной муки. Ненамного от- Правда, они сами застави- 
стают от лидера смены И. В. ли ее давать возрастающую 
Пашковского, Н. П. Туту^ба- отдачу. В совхозе преду- 
лина. Всего на этом комп- смотрнтельно было распаха- 
лексе, где работают два но около 900 гектаров пой-

тивным данным на 22 сен- АВМ-1,5, произведено 3.396 менных лугов. Их засеяли
тября, в совхозе приготов- тонн витаминных кормов, 
лено 4.326 тонн витамин- Несколько отстают тискин- 
ных кормов. Из-за непого- ские машинисты. Но это в 
ды были некоторые задерж- основном из-за того, что 
ки, но сейчас в работе все они позднее включились в 
три агрегата.

■Наиболее производитель
но трудится коллектив сме
ны Д. Г. Балобанова, ра-

культурами для зеленого 
конвейера. И вот как раз с 
этих-то лугов и поступает 
сейчас сырье для АВМ. Ме
ханизаторы уверены, что со 
своим обязательством они

есть
работу,—ждали, когда с 
пойменных лугов сойдут ве- справятся успешно, 
сенние воды. ®ма.

Однако пойма, Цесмотря КЛИМОВ.
Колпашевский район.

Обсуждаем проект ЦК КПСС к 
перестройке здравоохранения

Coaefa Министров СССР о

Предлагают педиатры
в  проекте «Основных на

правлений развития здра
воохранения СССР в две
надцатой пятилетке и на пе
риод до 2000 года» сказа
но. что приоритетным на
правлением развития наше
го здравоохранения являет
ся совершенствование охра
ны материнства и детства.

И практики-педиатры, и 
ученые заинтересованно об
суждают опубликованный в 
печати документ. Состоялось 
такое обсуждение и у нас, в 
мединституте, в его клини
ках. У всех — чувство удов
летворения, понимание не
обходимости перестройки, у 
большинства — готовность 
работать на уровне новых 
требований. Но высказано и 
немало предложений. Я пе
речислю главные — те, ко
торые бы хотелось видеть в 
■окончательном варианте ва

жнейшего для нас докумен
та.

Усилить связи акушер
ских и педиатрических 
служб, в этом случае, безу
словно, станет меньше пре
ждевременных родов. Сов
местно легче выхаживать 
глубоко недоношенных де
тей.

В больницах и клиниках 
создать оптимальные усло
вия детям раннего возраста. 
Для лечения старших от
крывать дневные стациона
ры.

В дошкольных учрежде
ниях часто болеющих ребя
тишек объединять в сана
торные и  специальные груп
пы. Делать это с помощью 
предприятий и иа хозрас
четной основе.

Предусмотреть кабинеты 
семейной реабилитации во 
всех детских поликлини
ках. Организовать центры

реабилитации детей, лечив
шихся в соматических и хи
рургических стационарах.

Петедать подростковую 
службу в педиатрическую 
сеть.

Заботясь о здоровье м'ате- 
ри и ребенка, шире исполь
зовать для их совместного 
отдыха и лечения санато
рии - профилактории про
мышленных и сельскохо
зяйственных предприятий.

К 20ЮО году построить во 
всех крупных городах спор
тивные комилексы для ма
лышей. На кооперативных 
началах создавать такие 
комплексы н в сельской 
местности. Готовить специ
ально для вих врачей.

И. БАЛАШ ЕВА, 
заведукпцая кафедрой 

детских болезней 1Ъм- 
ского мединститута, про

фессор-доктор.

Заметки
писателя И Щ И С Е Б Е

Над нравственными проблемами перестройки размышляет 

лауреат Ленинской премии писатель Иван ВАСИЛЬЕВ.

Не странно ли; многие де
ревенские хозяйственники, 
некогда настойчиво требо
вавшие самостоятельности, 
вдруг ополчились на само
стоятельных! Да так рьяно, 
так дружно, будто кто ука
зание им сгустил, и у  газет
чиков, похоже, руки опуска
ются; ну сколько можно кри
тиковать зажимщиков? По
смотрите хотя бы августов
ские газеты... В карель
ском совхозе «Возрожде
ние» кузнец А. Н. Фадеев 
возвысил голос против бес
порядков, и принялось сов
хозное начальство третиро
вать рабочего, да так друж
но, что только диву даешь
ся. На заседании парткома 
(четырнадцати сАветственных 
товарищей (цитирую) обви
нили коммуниста Фадеева в 
том, что своими выступле
ниями в печати он скомпро
метировал руководство сов
хоза, а его статьи, дескать, 
■вредны для дела. Было 
предложено предупредить 
автора и запретить в даль
нейшем писать статьи!, по. 
рочащие руководство. А
в калининском совхозе «Но
возавидовский» 1рабочий 
А. С. Кремлев по устному 
арендному договору полу
чил гектар луга и с этого 
кусочка земли за четыре го. 
да поставил совхозу 16 
тонн молока, почти две тон

ны мяса и 17 тонн сена> 
Бьшший секретарь совхоз
ной парторганизации, а ны
не директор н. В. Абрамей- 
цев вдруг решительно пре
сек это «безобразие» под 
предлогом, что, если по
пустительствовать людскому 
старанию, то единоличники 
захватят всю землю...

Мюкно привести много 
примеров, но и этих двух 
достаточно, чтобы увидеть 
явление; хозяйская озабо
ченность, инициатива, ста
рание рядовых работников 
пресекаются иньши дере
венскими руководителями 
решительно и бесповоротно. 
А ведь давно ли с газет
ных страниц звучали горя
чие их голоса, требующие 
снять с них путы админист
ративного управления? И 
вот нате: сами же и не поз
воляют людям ни думать, 
ни действовать самостоя
тельно! Что за метаморфо, 
за?

Перестройка, как теперь 
для всех очевидно, — это 
длительный и болезненный 
процесс. Не мероприятие, 
не кампания, а процесс оз
доровления всей нашей жиз
ни. Социальные процессы в 
отличие от технологических 
весьма противоречивы и 
развиваются не по заданной 
технологами схеме, а по за
конам борьбы нового с уста

ревшим. Позтому-то и надо 
постоянно, с нарастающим 
вниманием анализировать 
конфликты, которые есть не 
что иное, как индикаторы 
социальных процессов.

Сегодня эти процессы 
требуют уже обобщений, 
выявления тенденций. Так 
вот, одной из тенденций и 
явилось это, на первый 
взгляд парадоксальное 
стремление деревенского 
руководства придавить про. 
буждающуюся инициативу 
низов, не дать ей развер
нуться.

Первое, на что обраща
ешь внимание, разгадывая 
мотивы такого поведения, 
— это стремление сохра
нить свое руководящее по
ложение и вытекающие из 
него привилегии. Причина, 
безусловно, тут в интересе. 
Каков его характер? Прежде 
всего групповой, ибо. как 
видим из первого примера, 
не один директор ополчился 
на «критикана» А. Н. Фа
д еев . а вся управленче
ская группа совхоза. Их ин
терес заключается в том, 
чтобы ничего не менять в 
стиле руководства, в фор- 
мах хозяйствования, они хо
тели бы и дальше работать 
ни шатко ни валко, а все 
свои не.удачн объяснять 
внешними обстоятельствами, 
которые не в их власти.

Но не могут же они не по
нимать, что сельское про
изводство есть передний 
край перестро.йки, ибо здесь 
решается главная из глав- 
ных задач — обеспечить 
страну продовольствием. А 
если понимают, тогда поче
му «прихлопнули» опыт 
А. С. Кремлева, у  которого 
гектар луга давал в четыре 
раза больше продукции, 
чем совхозный? Да потому, 
что старание рабочего есть 
обвинение им в бесхозяйст
венности, в неумении рабо
тать интенсивно. Значит, их 
интерес объективно пресле
дует цель консервации за
стоя. торможения пере
стройки, то есть антиобще
ственный. Сельская адми
нистрация, защищая честь 
мундира, вольно или не
вольно выступает против 
демократизации жизни, про
тив вмешательства рабочих 
в прерогативы управляющих, 
то есть не желает вызы
вать к действию энергию 
масс. А  ведь младенцу по
нятно, что не машинЬг, не 
технологии, а люди, управ
ляющие ими, совершают 
революции.

Но ведь такой, довольно 
явный, групповой интерес 
надо как-то закамуфлиро
вать, не объяснять же, в 
самом деле, своей ленью или 
неспособностью. Да, конеч
но, объясняют по-другому: 
не от нас, мол, зависит, по
сади на наше место любого 
— будет то же, потому что 
причины вне нас, мы кру
гом стеснены, связаны инст- 
РУ1КЦИЯМИ и указаниями. И 
такое объяснение до недав

него времени проходило, 
люди соглашались, и в кон
фликтах с начальством этой 
стороны как бы не заме- 
чали, и недовольство свое 
чаще всего переносили на 
личности. Конфликты при
обретали характер отмще
ния, сведения личных сче
тов, что в свою очередь вы
зывало ответную реакцию— 
оплючение управленческой 
группы против «критикана». 
Но дело-то в том, что 
«критикан» созревал, а рот 
ему затыкали все тем же 
старым кляпом «склочника».

В течение нескольких лет 
наблюдал я тяжбу двух че
ловек, директора и инжене
ра совхоза. Сначала они 
были дружны, работали со. 
гласно, но, как говорится, 
пробежала меж ними черная 
кошка, и все разладилось. 
Инженер писал на директо
ра жалобы, директор объяв
лял инженеру выговоры. 
Конфликт носил личност
ный характер, оба действо
вали по правилу «око за 
око, зуб за зуб». Но вот 
критические выступления 
инженера раз от разу стано
вятся все более зрелыми, 
все сильнее звучит в них 
мотив общего неблагополу
чия в хозяйстве, нездоровой 
атмосферы в коллективе, 
он начинает выражать уже 
не личный, а общественный 
интерес, и с нарастанием 
этого мотива у инженера 
множится число сторонни
ков. Тут бы и задуматься 
директору: его персональ
ный противник ушел от 
личной неприязни, его не 
устраивает не персона, а

положение дел. Но директор, 
подогреваемый угодниками, 
ничего этого не разглядел и 
довел.расправу до конца — 
выгнал инженера из совхо
за, не побрезговав . при 
этом подтасовками я шанта
жом. Расправа приобрела 
идейный характер: востор
жествовали силы, не жела
ющие перемен, получили 
печальный урок силы, от
стаивающие перестройку. 
Исход конфликта можно бы 
(объяснить недальновидно
стью руководителя, кабы 
не провозглашал он себя в 
речах ярым сторонником 
хозяйственной самостоятель
ности. Выходит, хочу само
стоятельности для себя? Хо
чу, чтобы все мои подчи
ненные по-прежнему остава
лись безропотными испол
нителями моей раскрмю- 
щенной воли? Так это же 
прямой путь к самовольст
ву!

Самостоятельность, ини
циатива, гласность — все, 
что несет с собой демокра
тизация общества, прижи
вется и утвердится только в 
том случае, если утвердят
ся . иные отношения лидера 
и массы. Руководитель, прн- 
выкший быть слугой «верх
них» и повелителем «ниж
них». должен раз и навсе
гда усвоить новую свою 
роль: он —- слуга и выра
зитель интересов «низов», он 
— управляющий теми, кто 
управляет им. Понять свою 
новую роль сложно не 
только в силу персональ- 
ных качеств характера, но 
главным образом в силу не
коей универсальности пси
хологии нашего хозяйствен- 
нййа, сформированной в 
условиях тотального адми
нистрирования.

Субъективным движите- 
■JKM в любом деле является 
неудовлетворенность дeлâ ■

теля, того, кто это дело де
лает. Но она, эта неудовле
творенность, бывает двоя
кая; недоволен обстоятель
ствами и недоволен собой. 
При административном сти
ле управления хозяйствен
ник всю свою неудовлетво
ренность направляет иа 
внешние обстоятельства, на 
условия, в которые он по
ставлен. Она, как правило, 
пассивная; мне не дали, не 
позволили, запретили, и я 
в лучшем случае протестую 
словесно, а в худшем — 
сижу и ожидаю соизволе
ния. Неудовлетворенность 
обстоятельствами свойствен
на натурам слабовольным, 
робким, непрофессионалам 
и вообще мало способным к 
делу. У ладей же энергии-' 
ных и талантливых в любых 
условиях доминирует не
удовлетворенность собой. 
Они потому и способны ло. 
мать обстоятельства, что 
постоянно обращают взы
скующий взор на себя и в 
себя: что я не так сделал, ■$ 
чем ошибся, чего не взял й 
расчет? Этот строгий взыск 
с себя возбуждает и ускоря
ет энергию мысли, создает 
внутреннее творческое поле. 
!Неудовлетвор|гнность собой 
становится доминирующей в 
условиях демократии, когда 
самостоятельность неизбеж. 
но влечет за собой соревно
вание талантов. Когда извне 
ничто не стесняет и не на 
кого сваливать грехи, :хо. 
чешь не хочешь, а будешь 
искать причину неудач в с е - . 
бе, в своих способностях, а 
не хватит ума— займешь у 
лнадей.' Тогда и появится 
нужда в совете, желание 
слушать не угодников, а 
критиков. Так вот, развитие 
конфликтов между деревен
ским начальством и рядовы
ми работниками должно по
вести к преобладанию у ру-
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Праздник 
в честь 
врачей

«Дорогая редакция!
Обращаемся с просьбой 
поздравить коллектив
^дсанчасти №  2  с пят
надцатилетием их благо
родной деятельности. Мы, 
жители микрорайона, бла
годарим врачей за забо
ту, внимание и чуткость, 
готовность всегда прийти 
на помощь больному.

Горшковы, Пермнно-
вы, Андреяновы, Пет
ровы и другие жите.
ли микрорайона».
«Клянемся старцу Гип

пократу, наук бывалому 
солдату, клянемся в вер
ности ему...» Эти слова 
прозвучали на вечере в 
честь коллектива мед
санчасти № 2, состояв
шемся во Дворце культу
ры и техники «Авангард». 
С теплыми словами бла
годарности к ветеранам 
труда обратилась глав
ный врач медсанчасти 
№ 2 О. И. Голубева. Она 
рассказала собравшимся о 
работе коллектива, о но
вых отделениях, открыв
шихся недавно (профи
лактики, урологии, днев
ного стационара, ионо- и 
лазеротерапии). Запоми
нающимся стало поздрав
ление молодым специали
стам. Молодых врачей 
напутствовали ветераны 
медсанчасти В. П. Шин- 
кина, Л. С. Болтенкова,

Много улыбок, весело
го смеха вызвали викто
рина «Что бы это значи
ло?», игры, аттракционы. 
Участники вечера истол- 
няли любимые песни. Но 
вот художественный ру
ководитель вокально-ин
струментального ансамбля 
«Диспут» В. Власов при
глашает всех на танце
вальную площадку. Кру
жатся пары, жюри оценит 
вает их изящество , и гра
циозность. Приз получил 
«семейный» дуэт: Л. Б. 
Шарикова и ее дочь.

С интересом осмотрели 
врачи , подготовленную 
специально для них вы
ставку литературы «Но
винки медицины».

Л. в о д я н н и к о в л .

в  июле текущего года наша газета опубликовала ста
тьи «Государственные дети» н «Попечители, где вы?», 
в которых рассказывалось о положении в детских домах 
и школах-интернатах Томска, о казенном, равнодушном 
отношении к нуждам детей-сврот со стороны шефов. Что 
изменилось?

ция руководителей и кол
лектива мастерской «Томск- 
реставрация». И надо-то от 
них немного — помощь в 
оборудогании интерьеров 
комнат да добрый совет.

семь семей из соседних со 
школой старых деревянных 
домов. Но директору ре
шить этот вопрос не по си
лам. Прибавилась и новая 
забота. При строительстве

В дошкольный детский 
дом № 1 мы приехали ча
сам к одиннадцати. Во дво
ре воспитатель усаживала в 
автобус ребятишек из стар
шей и подготовительной 
групп. Нарядные, веселые, 
они ничем не напоминали 
обиженных судьбою малы
шей.

— Куда вы их везете? — 
спросили' мы директора 
Л. И. Михееву.

— Вчера позвонил ди
ректор электротехнического 
завода и сообщил, что нам 
приобрели 30 билетов в 
концертный зал.

— Сам позвонил?
— Конечно, сам. Дирек

тора производственных объ- 
'единений «Оибз4ек,тросвет» 
В. С. Михайлов, «Сибэлек- 
тромотор» В. П. Субботин и 
электротехнического завода 
В. А. Бильдин часто быва
ют у нас, интересуются жи
знью детей, оказывают опе
ративную помощь во всем. 
Большой друг наших воспи
танников — секретарь парт
кома «Сибэлектромотора» 
В. Т. Устюжанин.

В этом детском доме 180 
детей в возрасте от трех до 
семи лет. Более половины 
отстает в умственном раз
витии. Страшная плата за 
пьяную жизнь их родите
лей.

Двор, помещения внутри 
здания с любовью ухожены. 
Везде много цветов, уютно. 
К зиме уже готовы.

Работники об-ИединенИя 
«Сибэлектромотор» отре
монтировали систему отоп
ления, ГРСУ-П провело те
кущий ремонт, электротех
нический завод подготовил 
овощехранилище, «Сибэлек- 
тросвет» отремонтировал 
и покрасил крыши. Элек
тротехнический завод при
обрел своим маленьким под
шефным мебель на 2,5 ты
сячи рублей.

Радует положение дел и 
в детском доме № 9. Здесь 
воспитываются дети с 3 до 
16 лет. Директор П. Я. Не- 
хорошева показала нам пре
красную спортивную пло
щадку, построенную студеч- 
[гами инженерно-строитель
ного института.

— Шефы помогают во 
всем, — сказала Полина 
Яковлевна.— Коллектив пер- 
вого пассажирского авто
предприятия ежедневно без
возмездно выделяет нам ав-

Возаращаясь к яапачатанйому

П О А Е П И и С Ь  
ЛЙСКОЙ И З Ш Т О Й

тобус. Директор этого пред
приятия И. И. Старовойтов 
с готовностью отзывается на 
любую просьбу. Коллектив 
д е к  подготовил к летнему 
(отдыху детей Дачу, капи- 
'тально йтр,вмонтировал 
крыльцо здания детдома. 
Управление комитета гос
безопасности создало у нас 
музей имени Дзержинского. 
В перспективных планах 
д е к  — строительство жи
лого корпуса на территории 
существующей дачи, спорт
зала и теплиц.

Главную помощь мы ви
дим даже не в этом. Не 
секрет, что отношение лю
дей во многом зависит от 
позиции их руководителей. 
Нам повезло. Одна из по
печителей детдома — заме
ститель начальника ДСК 
Н. А. Суровая. К детям она 
относится с материнской 
любовью и заботой, бывая 
у нас даже в свои выходные 
дни. За каждой группой за
креплены бригады. С нетер
пением ждут ребята членов 
бригад В. А. Ивлева, Героя 
Социалистического Труда 
М. Б. Сироткиной и других. 
С ними они празднуют ве
чера, дни рождения, прово
дят пионерские сборы, хо
дят на экскурсии, в театр. 
Шефов интересует все: ус
певаемость детей, их настро
ение, интересы. Старших 
детей приглашают принять 
участие в работе бригад.

Бывают у нас и работни
ки управления КГБ: ветера
ны и молодежь. Они прово
дят игры, зарницы, летом — 
пешие походы, зимой— про
гулки на лыжах.

— Полина Яковлевна, 
а среди ваших попечителей 
есть люди равнодушные?

— Возмущает нас пози-

Где там. Покажутся — и 
нет их. не дозовешься.

В статье «Попечители, хде 
вы?» мы рассказывали об 
отношении шефов к судьбе 
школы-интерната Ня 4. И 
здесь много перемен к луч
шему. Председатель попечи
тельского совета (предсе
датель Советского райиспол
кома А. И. Полин) начинает 
теперь свой рабочий день 
с посещения интерната. Бы
вает он здесь и в свои ко
роткие часы отдыха. Многое 
сумели сделать за этот срок 
и начальник управления 
снабжения и сбыта облис
полкома А. И. Лунгол, уп
равляющий трестом «Грзж- 
данстрой» А. И. Руденко. 
Но много проблем еще не 
решено. Да и не все попечи
тели отреагировали на кри
тику оперативно и положи
тельно. По-прежнему руко
водство Главтомскстроя пы
тается избавиться от строи
тельства дачи для детей. За 
четыре года возвели толь
ко подъездные пути, да и те 
уже нуждаются в ремонте. По
ка спорили, успела устареть 
документация, теперь выяс
няется, что нет нужных кон
струкций. Б общем, кон
ца края не видно.

Нельзя не бросить упре
ка и горисполкому. Более 
400 детей теснятся на огра
ниченной территории усадь
бы. Свободный же участок 
земли отдали под строи
тельство многоэтажного до
ма. Здания школы-интэрна- 
та стиснуты домами, из окон 
которых доносятся громкая 
музыка, шум. Порою, осо
бенно летом, уло
жить малышей невозможно. 
Есть еще возможность рас
ширить жизненное прост
ранство детей, выселив во-

своего дома работники тре
ста «Электросетьстрой» по
рвали электроквбель, даю
щий энергию школе-интер
нату. Уже более месяца ди
ректор Е. М. Андриянова 
ежедневно ведет «задушев
ные» беседы с главным ин
женером В. А. Фордулясо- 
вым. Но разговорами таких 
равнодушных людей не про
нять. Они привыкли ждать 
указаний.

Что касается попечителей 
из СО АН СССР, то они 
хлопочут во всех инстанци
я х  об-избавлении от лишней 
нагрузки, ссылаясь на... за
нятость.

Изменил свое отношение 
к интернату начальник объ
единения «Томлеспром» 
В. Н. Шутов. Сам он стал 
принимать участие в работе 
попечительского совета, а: 
для проведения в жиз;ть 
принятых решений закрепил 
своего заместителя Г. П. 
Нейфельда.

Многие томичи, проезжая 
по улице Красноармейской, 
видели небольшой одно
этажный кирпичный особ
няк. В нем размещен дет
дом для слабослышащих и 
глухих детей дошкольного 
возраста. Недавно после пу
бликации статей о судьбе 
детских домов сюда пришла 
группа работниц одного из 
предприятий Томска. Они 
собрали деньги и хотели уз
нать, в чем нуждаются дети, 
что им купить. Каково же 
было их удивление при виде 
чистоты, комфорта, уюта, 
окружающего здесь детей. 
Порядок здесь во всем. Про
изводственное объединение 
«Полюс» не скупится на по
дарки детям, приобретение 
оборудования, инвентаря. 
Недавно умельцы изготови

ли прекрасные кроватки. 
Генеральный директор «По
люса» П. В. Голубев лично 
следит за тем, чтобы дети 
не нуждались ни в чем.

И как грустно было здесь 
же, неподалеку, увидеть 
картину разгрома в детском 
доме № 2 санаторного ти
па для детей - сирот с ту
беркулезной интоксикацией. 
Весь двор перекопан, везде 
ямы. Попечители из СУ-8 
управления «Химстрой» 
полностью сменили всю сан
технику внутри здания, по 
осталось утеплить трубы на 
улице, закопать, наконец, 
рвы.

А вот завод режущих ин
струментов никак не закон
чит ремонт стены из блоков. 
Они в настоящее время на
рушены, шатаются. Тревож
но за детей.

Директор завода Л. Д. 
Будницкий несколько раз 
приезжал сюда, но воз ни 
с места.

— Обижены мы на это 
предприятие, — сказал нам 
директор детдома Н. Э. 
Девяшин. — Из 80 воспи
танников, вывозим на дачу 
только’ 50, остальные оста
ются в Томске. А ведь на
ши дети крайне нуждаются 
в свежем воздухе. Правда, 
комсомольцы «завода под ру
ководством секретаря ко
митета комсомола Тани Ла- 
миевой более внимательны 
к детям. На средства, зара
ботанные на субботнике в 
День молодежи, приобрели 
18 велосипедов, игры, пе
дальные автомобили. И не 
только подарками радуют 
детей.

Лед тронулся. Так можно 
^характеризовать положение 
дел в детских домах и шко
лах-интернатах Томска. Но 
сделаны первые шаги. Как 
и прежде, помощь шефов 
сведена пока к делам мате
риальным...

Отзывчивых людей много. 
Стоило в маленькой газет
ной заметке упомянуть, что 
в Томском городском управ
лении Госбанка открыт счет 
№ 14221, как в ^дакцию 
начали поступать сообщения 
о взносах. Первым отклик
нулся на публикации кол
лектив управления связи 
области. Премию в сум.ме 
16.900 рублей, полученную 
по итогам Всероссийского 
социалистического соревно
вания за второй квартал 
1987 года, связисты реши
ли передать детям. Думает
ся, за последователями доб
рого примера дело не ста
нет.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Подписка-88,

Лучшая усадьба
в  народе говорят: хоро

ший дом — основа семей
ного счастья и благополу
чия. Эта истина в который 
раз получает подтверждение, 
когда знакомишься с семь
ей Николая Александровича 
и Любови Тимофеевны Ива
новых, что живут в ■Уртаме 
Кожевниковского района. 
Добротно, красиво, прочно 
выглядит их усадьба — од
на из лучших в селе. И 
здесь уместно сказать, что 
так же прочен и сам семей
ный союз Ивановых: роди
телей и детей — второ
классника Николая, ^юми- 
летней Натальи и четырех- 
летней Ольги. Может быть, 
именно поэтому в их доме 
и усадьбе всегда полный по
рядок и чистота. А вот фо
тографию всей семьи в сбо
ре сделать не удалось. 
Младших не было дома: 
их рабочий день, назовем 
это так, еще не окончился. 
А взрослых, хотя они зани
мались в это время копкой 
картофеля на своем огоро
де, удалось уговорить.

Н. ПОТАПОВ.
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ководителя внутренней не. 
удовлетворенности, то есть 
недовольства собою, своим 
умом, своими способностя
ми. Однако таких примеров 
пока что куда меньше, не
жели расправ за критику, 
хозяйственники все еще 
ищут причины вне себя, об
виняют своих критиков в 
желании «скомпрометиро
вать руководство, нанести 
вред делу».

Арбитрами в подобных 
конфликтах выступают все, 
еще районные власти и ме
нее всего — рабочие кол
лективы. Но и с арбитра
ми тоже произошла мета
морфоза. Если лет 30—40 
назад, скажем, секретарь 
райкома, или председатель 
РИКа, или заведующий 
РайЗО были для деревен
ского начальства «грозой», 
то ныне они первые защит
ники и покровители. Дли
тельная работа «на показа
тель», пустившая глубокие 
корни, имитация успехов 
|фактичес,ни «о^звластили»

. грозную районную власть 
перед «монополистом на по
казатель» — председателем 
колхоза и директором сов
хоза. Спайка, районщика с 
деревенским хозяйственни
ком скреплена и таким чи
сто житейским «пустячком», 
как (в недавнем прошлом) 
оплата приемов и банкетов, 
как превращение сельских 
столовых в своеобразный 
мясной прилавок для на
чальства. Я говорю об этом 
без околичностей, потому 
что до сего дня собственны
ми глазами вижу торговлю 
по звонкам и запискам. Пу
стяк-то он пустяк, но в сое
динении с «производствен
ным показателем» создает 
атмосферу угодничества и 
потакания, при которой, как 
говорится в народе, ворон 
ворон\’ глаз не выклюет.

При чрезвычайном обилии 
слов о «человеческом фак
торе», заполнивших район
ные речи и доклады, пря
мых контактов началмтва с 
рядовыми жителями 'сел и 
деревень, увы, не прибав
ляется. Вот' где остро необ
ходима спайка! Без тесного 
единения в первую очередь 
работников сельских райко
мов с рядовым тружеником 
нечего и говорить о  раскре
пощении инициативы низов, 
нечего надеяться, что взы
скующий взор хозяйствен
ника скоро обратится на се
бя и в себя.

Когда газеты скрупулез
но подсчитывают, сколько 
районных контор, двадцать 
три или двадцать семь, 
имеют право наказать пред
седателя или директора, то 
невольно создается иллю
зия полной беспомощно
сти последних. На практи
ке совсем не так. На прак
тике над всеми правами и 
обязанностями возвышается 
приятельство, из него и ис
ходят, им и руководству
ются. Ведь это ж удивления 
достойно, что, какие бы жа
лобы ни, писали жители от
даленных деревень, все они 
проверяются в деревенских 
конторах: я знаю селения,
в которых по десятку лет 
не видели «человека из 
района». Не. о бесправии 
деревенских управителей се
годня надо говорить^ а о 
всесилии и самовольстве.

Думаю, что не открою 
Америки, если скажу о су
щественном отличии сель
ского руководителя от за
водского. На заводе рабо
чий подчинен начальству в 
течение восьми часов, в де
ревне вся жизнь крестьяни
на— производственная, бы. 
товая, социальная— во вла
сти первого лица, куда бы 
и зачем бы ни пошел— конто

ры не минешь, и всякий 
раз в роли просителя. Вот и 
представьте себе, легко ли 
из просителя стать уж не 
говорю повелителем своего 
начальства, а хотя бы кри
тиком его действий? А ведь 
демократия, как я говорил, 
уже настойчиво требует 
иных отношений лидера и 
массы: его подотчетности
как уполномоченного и ее 
требовательности как вла- 
стеносителя.

Затеял я однажды не
обычный эксперимент. При
гласили меня на встречу с 
сельскими участковыми ми
лиционерами. Много их бы
ло, более двухсот, поглядел 
я в зал и думаю: вот сила, 
могущая провести широкое 
социальное исследование! В 
самом деле, с какими толь
ко конфликтами не прихо
дится иметь дело участко
вым, причем в самой, что 
называется, глубине жизни, 
так пускай-ка они попробу
ют не только служебное 
расследование вести, а при
общиться к социальному ис
следованию, пускай пораз
мышляют над причинами 
правонарушений, ссор, кон
фликтов, Охотно согласи
лись, дали слово снабжать 
меня своими анализами, я, 
признаться, малость оробел 
перед ожидаемой массой пи
сем — завалят! О, святая 
наивность: три месяца про
шло — ни строчки! Бзее- 
дую с одним, с другим — 
мнутся, осторожничают: 
«Да знаете, как тут напи
шешь, если ты просто ми
лиционер, живо по шапке 
дадут». — «Кто даст-го?» 
— «Ну кто, кто... Тот же 
председатель или директор: 
что тут, мол, за писака еще 
нашелся, анализировать, ви
дишь ли, вздумал, лови луч
ше самогонщиков, а не в

чужие дела лезь...». Сробе
ли мои милиционеры, да 
не один-два, а все двести. 
Отсюда и делайте вывод о 
силе или бессилии деревен
ского начальства.

Трудно возвращается де
мократия в деревню. Не хо
зяйкой, а гостьей, не тут 
рожденной, стоит у порога, 
гождения-то она здешнего, 
деревенского, да вытеснена 
оыла, изгнана оюрократизй, 
и теперь ей как оы говорят: 
ну, входи, коль послали те
бя, только не забудь, у нас 
тут свбй устав, хбЧешь 
жить — смирись. Отлично 
иллюстрирует ситуацию те
лепередача (16 августа) по 
программе «Сельский час» 
из подмосковного колхоза 
«Ленинский луч». В репор
таже с колхозного собрания 
журналисты, приехавшие 
без предупреждения, пока
зали деревенскую «демо
кратию» во всей ее, как го
ворится, наготе, такой, ка
кова она в действительнос
ти. И добавлю: почти повсе
местно. Вот характерные 
приемы «подавления свобод
ного волеизлияния»: собра
ние проводят в рабочие ча
сы, накоротке, сценарий за
ранее обговорен, резолюции 
написаны, остается только 
прощгамповац^,: «Принято
единогласно». В президиум 
подготовленным человеком 
по подготовленному спис
ку выдвигается «руксостав». 
И выходит, что исполни
тельный орган, в данном 
случае правление, обязан
ный отчитываться перед со- 
бранием-хозяином, на самом 
дрле отчитывает хозяина, 
навязывает ему свою волю. 
Кто смотрел передачу, гот 
видел, как председательст
вующая обрывала ора
торов, запрещала им гово

рить, сама выбирала, кого 
пускать на трибуну, кого 
не пускать, а голосованием 
дирижировала в темпе гопа
ка: «Кто за, кто против, кто 
воздержался — принято 
единогласно». Люди не ус
певали руки поднять, где уж 
там голоса считать! Эта от
работанная механика, кото
рая превращает собрание в 
!сп€ктакаь, выхолащивает 
смысл, и есть способ подав
ления демократии и тормо
жения перестройки. Энер
гия масс будет разбиваться 
о «вельможный президиум», 
как о каменную стену.

А вот другой пример. В 
псковском, совхозе «Новосо
кольнический», в отделении 
Бурехино, директор П. П. 
Каскевич не диктовал со
бранию готовых решений, и 
собрание «уволило» своего 
управляющего. Трактори
сты избрали общественный 
совет, сократили штаты [До 
этого только и знали гово
рить, что людей не хвага- 
ет). взяли землю на подряд 
и вывели отделение в пере
довые не только в совхо.зе, 
но и в районе. Секрет ус
пеха прост: не на внешние 
условия и обстоятельства 
обратили свою неудовлет
воренность бурехинские 
трактористы, а на себя п в 
себя. Так если рабочие су
мели возвыситься до такого 
понимания своей роли в пе
рестройке, то руководите
лям, как говорится, сам 
бог велел. Пора уже понять, 
i4To земледелец не за длин
ным рублем гонится — он 
хочет св.ободно, самостоя
тельно, без понукйлок и опе
ки работать на земде. Он 
хозяином хочет быть!

Логика процесса пере
стройки ведет к тому, что 
неудовлетворенность хо

зяйственников должна обра
титься с причин внешних на 
причины внутренние, то есть 
искать их в себе, в своей 
способности к делу, в своем 
понимании народовластия. 
И тут надо сказать вот что: 
общество не вправе ждать, 
когда хозяйственник созре
ет до понимания необходи
мости самому себе выносить 
приговоры. Хотя бы потому 
не вправе, что все хозяйст
венные руководители за 
редким исключением — 
коммунисты, следовательно, 
они обязаны выполнять ре
шения XXVII съезда пар
тии. На нем был взят курс 
на демократию. Но на прак
тике получается так, что 
руководитель считает себя в 
первую очередь хозяйствен
ником, а потом уж ком.му- 
нистом, поэтому он и ждет 
соизволения от своего стар
шего начальника: с какой
отчетной даты приступать 
к «внедрению демократии», 
а буде таких указаний не 
последует — держи вож.жи 
крепче, не позволяй рыпать
ся. А  что же остается ком
мунисту? Речи говорить. 
Как можно громче одобрять 
партийные решения. Чинов
ник взял в нем верх над 
коммунистом, поэтому сн 
сам, своим умом, своей ьо- 
лей и не бьется за то, что
бы директивы стали 'реча
ми, а чуть кто критикнет — 
кричит о подрыве авторите
та. К сожалению, и райко
мы партии в оценке дея
тельности руководителя ис
ходят нередко из приорите
та первого над вторым и 
скорее поддержат послуш
ного хозяйственника, чем 
ломающего стереотипы ком
муниста. Значит, и секрета
рю райкома надо искать в 
себе... коммуниста.

ПЕРВЫЕ топ
Второй месяц идет подписка на газеты и журналы на 

1988 год. В области на 20 сентября выписано централь
ных газет 103.500, а центральных журналов 253.167 эк
земпляров. 'Уже больше одиннадцати тысяч томичей 
оформили выписку «Правды», более семи тысяч — «Со
ветской России», семь с половиной тысяч «Сельской 
жизни», более шести тысяч читателей — «Известий». 
Активно подписываются томичи на ведущие журналы ЦК 
КПСС: «Агитатор», «Коммунист», «Партийная жизнь» и 
«Политическое самообразование». Общий их подписной 
тираж пока более десяти тысяч экземпляров. Оформля
ется подписка на молодежные и местные издания. «Крас
ное знамя» выписали почти сорок тысяч, «Молодой ле
нинец» — более семи тысяч, районные газеты — двад
цать шесть тысяч, «Политическую информацию» — бо
лее девяти тысяч читателей.

Хорошо идет подписка в Томском районе. По боль
шинству изданий она значительно опережает областные 
показатели. В районе уже выписали почти половину го
дового уровня «Цравды». Здесь проводится большая ор
ганизаторская работа, многие должностные лица и обще
ственники по-деловому занимаются подпиской. Райком 
КПСС привлек к этому делу секретарей партийных ор
ганизаций, хозяйственных руководителей, общественных 
распространителей печати, работников почты и «Союзпе
чати». Уже два заседания провел совет содействия под
писке. Коммунисты узла связи обсудили эти проблемы 
на открытом партсобрании. В трудовых коллективах идет 
индивидуальная работа с подписчиками, а она играет 
важнейшую роль.

На том же уровне начали подписную кампанию в Зы1~ 
рянском, Алексан;йзовском, Кожевниковском, Шегар- 
ском, Тегульдетскбм, Бакчарском районах.

По сравнению с другими значительно отстают Асинов- 
ский, Колпашевский, Молчановский, Парабельский, Верх- 
некетский, Кривошеинский, Чаинский районы и, к сожа
лению, областной центр. Нет еще должного внимания к 
подписной кампании со стороны партийных организаций, 
многих общественных распространителей печати. Что мо
гут, делают пока работники «Союзпечати» и связи. В 
Асиновском районе, например, неважно обстоит дело с 
подпиской во многих совхозах и на трактороремонтном 
заводе. В Томске подписная кампания еще не разверну
лась во многих высших, средних учебных заведениях, 
школах и на ряде предприятий. В Верхнекетском райо
не отстают леспромхозы. В Молчановском районе на 
центральной усадьбе совхоза «Молчановский» и в совхо
зе «Знамя» общественные распространители еще только 
разворачиваются. Медленно идет подписная кампания на 
Могочинском лесозаводе.

Практика прошлых лет покаэьгеает, что многие томичи 
оформление подписки на газеты и журналы откладывают 
на более поздний срок. Поэтому в конце подписной кам
пании резко возрастает поток подписчиков. Возникают 
очереди. Обилие поступающей подписной документации 
мешает оперативно ее обрабатывать. В спешке доставоч- 
ные карточки заполняются небрежно, возникают ошибки. 
Просим читателей не откладывать оформление подписки 
на газеты и журналы на последние дни.

За последние годы насыщенность печатью заметно воз
росла. Сейчас она достигла по области 1.876 экземпля-' 
ров на тысячу жителей. Подписные тиражи и дальше 
будут расти, так как духовные запросы населения посто
янно повышаются. К тому же сейчас возрастает интерес 
к периодической печати, вызванный перестройкой эконо
мики и общественной жизни страны, расширением глас
ности, широкой критикой и самокритикой. HoTeHnnajib- 
ным подписчикам надо помочь: посоветовать, что лучше 
выписать, рассказать о будущих газетных и журналь
ных публикациях. Естественно, эта забота прежде все
го работников «Союзпечати» и почты, общественных рас
пространителей, активистов партийных организаций.

Н. СТЕПИЧЕВ, 
начальник областного агентства 

«Союзпечать».
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Успехи архитекторов 
и строителей ГДР

БЕРЛИН. Сохранить характерный облик города, 
история которого насчитывает несколько веков, 
такую задачу успешно решают архитекторы и стро
ители ГДР.

В настоящее время в республике помимо жи
лищного строительства в районах новостроек осо
бое внимание уделяется формированию^ в уже ис
торически сложившихся городских районах архи
тектурных ансамблей, застройке пустырей на мес
те разрушенных зданий, рассказал заместитель ди* 
ректора института жилищного и гражданского 
строительства Дитер Мерц. Сегодня доля 
построек составляет ежегодно в среднем около 30 
проц. Следует также отметить, что возводимые по 
соседству со старинными зданиями современные 
благоустроенные дома никак не нарушают целост»- 
ности картины благодаря своей внешней отделке. 
В основном для этих построек применяются эконог 
мичные и оригинальные строительные конструк
ции, предложенные специалистами ГДР.

Готовые элементы, выпускаемые местной про)- 
мышленностью строительных материалов, оставля
ют достаточное пространство для фантазии архи
текторов и строителей. Кварталы, возведенные по 
современной технологии в Берлине, Гере, Котбу
се, Ростоке и других городах, выдержаны с учетом 
окружающих их архитектурных ансамблей в раз
личных стилях и не походят друг на друга.

Сегодня усилия специалистов направлены на то, 
чтобы при возведении новых, внешне привлека
тельных и комфортабельных домов добиться мак
симальной экономичности всего процесса строи
тельства. Именно. с этой целью внедряются новые 
решения, позволяющие не только ускорить «рост» 
дома, но и добитьря этого наи^лее дешевым спосо
бом. Один из пу^ей к этому—унификация отдель
ных компонентов зданий.

Как свидетельствует практика, в настоящее 
время наряду с удешевлением работ удалось более 
чем в три раза сократить сроки строительства по 
сравнению с началом прошлой пятилетки. А  это 
означает дальнейшее наращивание темпов реализа
ции программы жилищного строительства, предус
матривающей решение в республике к 1990 году 
жилищного вопроса как социальной проблемы.

Найдено неизвестное 
произведение Гуно

ПАРИЖ. «Марсельеза»— так называется сочи
нение для хора и оркестра, найденное в семейных 
архивах великого французского композитора Шар
ля Гуно. Партитура «Марсельезы» обнаружена 
совсем недавно, и это произведение никогда ранее 
не исполнялось на публике.

Премьера «Марсельезы» Ш. Гуно состоится в 
начале октября во время музыкального фестиваля 
в одном из Крупнейших городов Франции Марселе. 
Фестиваль будет посвящен двухсотлетию местного 
оперного театра. «Марсельеза» прозвучит в испол
нении хора и оркестра Марсельского оперного те
атра под руководством известного дирижера Яноша 
Фюрста.
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СЕГОДНЯ —  ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТУРИЗМА
Да, сегодня праздаик людей, предпочитающих домашнему комфорту нуте. 

шествия, полные неожиданных открытий н приключений. Стоит гюзавидовать их 

целеустремленности, неутоленной жажде познания, постоянному желанию испы

тать себя в трудных ситуациях, И — весьма развитому чувстьу юмора, с кото, 

рым рассказывают они о своих походах. И — чувству товарищеской взаимовы

ручки, настоящего коллективизма.

КЛУБ

Проверяется
мастерство

По традиции каждый год проходят областные сорев. 
нования по технике туризма. Что было нынче, кто стал 
победителем? На эти вопросы отвечают арбитры состяза. 
ний.

в . Столяренко, главный 
судья соревнований по тех
нике водного туризма:

— Двенадцать команд из 
десяти коллективов области 
приняли участие в этих тра
диционных соревнованиях. 
Состязания проходили на 
Басандайке, у деревни Ани- 
кино. В судейских протоко
лах было заявлено 44 эки
пажа на байдарках. На яч- 
станции водного' слалома 
шла напряженная борьба.

В лично - командной гон
ке первенствовала команда 
«Одиссей;^ из Копылова —

• дебютант соревнований. Во . 
второй день копыловцы за
няли третье место в команд
ной гонке и, обойдя тури
стов из клуба «Кедр» и за-- 
вода измерительной аппара
туры, победили в областном 
(первенстве. Не выдержали 
конкуренции традиционно 
сильные коллективы ТГУ-1 
и ТЗРИ. Не смог достойно 

ч заменить ветеранов — по
стоянных победителей и при
зеров этих соревнований — 
студенческий коллектив из 
ТПИ.

Среди смешанных экипа
жей отличились представи
тели ТГУ-1 М. Буянов и 
F. Буянова, среди мужских 
экипажей — туристы с за
вода режущих инструментов 
П. Никитин и Н. Железный. 
Они выиграли индивидуачьг 
ный слалом.

К. Новак, главный судья 
соревнований по технике 
горного туризма:

— Областные соревнова
ния по технике горного ту
ризма проходили по тради
ции в конце мая. Такой по
годы не было ни разу. Ве
тер. Снег.

Два года назад здесь же, 
на Никольских скалах, близ 
Юрги, проходили Всероссий
ские сорювиования по техни
ке горного туризма. Теперь

мы уже не можем делать 
трассу проще. Это имэег 
свои плюсы и минусы. С 
одной стороны — рост ма
стерства туристов-горников. 
но с другой — еще далеко 
не все команды могут пол
ностью пройти трассу.

Мало внимания уделяют 
скалолазанию в турклубе 
1ГПЙ. Как результат—коман
да была снята с первого 
этапа дистанции «скалы» 
за техническую неподготов
ленность. А лучшего ре
зультата здесь добилась 
команда ТИАСУРа, заняв 
общее первое место.

Успешно выступили дебю
танты — стрежевчане (ка
питан В. Маслов).

Соревнования могли бы 
быть интереснее, а борьба 
острее, если бы приехала 
команда одного из сильней
ших турклубов области 
— «Янтарь», а также уча
ствовали бы коллективы 
ТМИ, ТГПИ и ТИСИ.

О. Будникова, председа
тель областной комиссии 
пешеходного туризма:

— Традиционный слет 
туристов-Пешеходников про
водился недалеко от дерев
ни Вороново, на Басандай
ке. Его цель — проверить 
мастерство туристских групп, 
обменяться опытом работы 
секций. В программу слета 
были включены соревнова
ния по технике пешеходного 
туризма, различные конкур
сы.

В соревнованиях по тех
нике. проведенных на ди
станциях двух классов, при
няли участие семнадцать 
команд. Лучшие результаты 
показали команды ТПИ и 
завода измерительной аппа
ратуры. Политехники стали 
лучшими и в общем итоге. 
На втором месте — тур- 
клуб «Кедр», на третьем— 
клуб ТЗИА.

ВЕЧНОЕ СВИДАНИЕ

в поход... Фото О. Булыгина.

— Участник готов?
Невысокая, хрупкая женщина с корот

кой стрижкой еще раз бросает взгляд на 
отвесную скалу, по которой проходит 
трасса.

— Страховка готова? — новый вопрос 
судьи. — На старт. Внимание. Марш!

Игорь Мельников, судья первой катего
рии по спортивному скалолазанию, вклю
чает секундомер. Побежали стрелки, неу
молимо отсчитывая контрольное время.

— Это Людмила Афана£ьева — одна из 
сильнейших скалолазок Томска,— расска
зывает между тем арбитр. — Дистанция, 
которую ей предстоит пройти,— самой вы
сокой категории еложности. Людмила идет 
очень технично.

Сейчас она подходит к ключевому месту 
маршрута — «крокодилу». Так окрестили 
его девчата. Многим здесь не повезло. Од
нако Людмила проходит этот участок у£- 
пешно, укладывается в нужные минуты.

Соревнования эти— открытое первенст
во облсовета ДСО «Буревестник»—прохо
дили в Кемеровской области близ станции 
Тутальская на массиве Дальних скал. 
Места здесь удивительно красивы: громад
ные серые вершины нависли над синью 
реки, широкой и полноводной. На холмах 
такое разнообразие цветов!

Томичи ездят сюда с 1975 года на 
тренировки, на еоревнования. И вот оче
редной старт.

Закончила выступление последняя 
участница. Судьи объявляют результаты. 
Лучшее время дня среди ■ женщин— у 
Людмилы Афанаеьевой.

Весной нынешнего года на открытом 
первенстве Казахской ССР Людмила вы
полнила норматив кандидата в ' мастера. 
Занимается она вместе с мужем в клубе 
«Аида» политехнического института. Ра

ботает воспитателем в детском саду. Муж 
Алексей—инженер одной из лабораторий 
университета.

Как удается Людмиле Петровне совме. 
щать работу, семейные заботы и скалола
зание? Ведь сколько вокруг говорят о де
фиците времени.

— Пока получается,— улыбается она в 
ответ.— Помогает, конечно, муж. Кстати, 
пятилетнюю дочку мы тоже приобщаем к 
спорту; водим на художественную гимнас
тику. А здесь они с отцом ходили по 
склонам в «связке».

Вступает в разговор и Алексей; «Со 
своей женой я познакомился в альпинист
ском клубе. Очень благодарен ему за это. 
В горах сразу видно, кто есть кто».

...У костра Алексей берет гитару:
Радостным пусть" будет расставание.
Наши огорчения не в счет.
Горы— это вечное свидание
С теми, кто ушел и кто придет.
— Туризм, альпинизм немыслимы без 

песен Высоцкого, Визбора, Окуджавы. Они 
близки нам по духу, по настроению.

— Алексей, а вам не страшно за жену, 
карабкающуюся по отвесной £кале?

— Нет. Для тренированного человека 
скалолазание — вещь достаточно безопас
ная. К тому же, ЛюдмиЛа имеет первый 
разряд по альпинизму, что посложнее гор
ного туризма.

С соревнований супруги Афанасьевы 
увозили два диплома победителей. Недол
го праздновать успехи они не привыкли. 
И вот вместе с Катюшкой— айда на стан
цию. Четыре часа на электричке, двенад
цать километров пешком, и вот они, давно 
славшие близнимЖ Дальние скалы. Помни
те, у Визбора; «Горы— это вечное свида
ние».

Н. ЗУЕВА.

В общественной 

приемной
!Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут: ir

во вторник, 29 сентября, 
с 15 до 18 часов, — Софья 
Львовна Сапожникова^ член 
Союза журналистов СССР;

в среду, 30 сентября, с 9 
до 12 часов, — Александр 
Васильевич БондарЦ, заме
ститель начальника объеди
нения «Томскавтотранс»; ^

в пятницу, 2 октября, с 10 
до 13 часов, — Людмила 
Александровна Кошелева, 
заведующая юридической 
консультацией Октябрьского 
района.

Ф О ТО Ш К О Л А

областной журналистской 
организации очередное за
нятие проводит 30 сентября, 
в 19 часов.

НАМ ДОРОГА ЭТА ДРУЖБА
Очень трудно, наверное, 

сейчас представить клуб ту- 
' ристов медицинского инсти
тута без ребят-школьников. 
Они стали полноправными 
членами нашего — в основ
ном студенческого— коллек
тива. А началось все в- мар
те 1985 года, когда в клуб 
пришли 19 мальчишек и 
девчонок из школы № 7. 
Новичков встретили друже
любно, хотя не обошлось и 
без сомнений. Кое-кто из 
старожилов посчитал, что

в горах «мелюзга не потя
нет». Однако ребята регу
лярно посешали тренировки, 
с завидным энтузиазмом 
учились ходить по снегу и 
льду, устраивать бивуаки, 
переправляться через реки, 
осваивали приемы скалола
зания.

Первый' удар скептикам 
был нанесен на туристском 
слете, когда команда школь
ников выиграла у команд 
медицинского институтз(!) 
этап «оказание первой ме

дицинской помощи». Затем 
в категорийных походах ре
бята доказали, что могут хо
дить 'В горы наравне со 
взрослыми, не подведут в 
сложной ситуации. Вспоми
нается такой случдй. Летом 
прошлого года при прохож
дении перевала Аламедин 
на высоте 4.000 метров вне
запно изменилась погода. 
Группе школьников предсто
ял спуск по крутому осып- 
ному склону. Ветер со сне
гом буквально валил с ног.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с 

прояснениями, временами 
слабые осадки в виде дождя 
и мокрого снега, ветер за
падный, 9— 14 метров в се
кунду, температура 6— 11, 
в Томске 7— 9 градусов те
пла.

28— 29 сентября—-облач
но с прояснениями, места
ми небольшие осадки, ветер 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура но
чью 28-го 3 —8, 29-го 1— 6 
градусов тепла, местами в 
воздухе и на почве до ми
нус 4, днем 7— 12, по югу 
до 16 градусов тепла.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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жег лицо, передвигаться 
приходилось на четверень
ках. Ситуация была очень 
сложной, а для плохо под
готовленной группы могла 
окончиться большими не
приятностями. .Особенно 
страшны в такие моменты 
паника и дезорганизация. К 
счастью, все опасения ока
зались напрасными; ребята 
спокойно преодолели спуск, 
переждали непогоду под при
крытием скального гребня.

Сегодня в секции школь

ников около тридцати ребят 
из разных школ Томска. Их 
увлеченность туризмом, пре
данность клубу понятны: 
ведь его жизнь не исчерпы-' 
вается походами и трениров
ками. Клуб проводит вече
ра туристской песни и сле
ты, здесь готовятся раз
личные праздничные про
граммы, демонстрируются 
слайды. Нам дорога эта 
дружба — школьников, сту
дентов, преподавателей и 
врачей.

Н. СУСЛОВ, 
кандидат медицинских 
наук, старший инструк

тор горного туризма.

«Ф илину» отвечают

Установили
контроль

Партийный комитет завода pî c- 
с м о т р е л  корреспонденцию «Чего 
:щесь только не увидишь!..», опуб- 
.эикованную 13 июня. Признал 
к р и т и к у  справедливой и сообщает 
о  принятых мерах.

За серьезные недостатки в ор
ганизации общественного питания 
директору завода коммунисту 
И Д. Старцеву поставлено на 
НМД, председателю профкома за- 
И1)да коммунисту Т. А. Щербако
вой строго указано.

Заместитель директора завода 
по кадрам и быту В. И. Чехунов 
освобожден от занимаемой долж
ности.

Администрацией и профкомом 
завода совместно с руководством 
треста столовых № 2 разработан 
план мероприятий по наведению

должного порядка в заводской 
системе общецтвенного питания.

Партийный “ комитет установил 
контроль за выполнением этого 
плана.

С. МИКЛАШЕВИЧ, 
секретарь парткома завода 

резиновой обуви.

Стыдно, которое 
не стало видно?
Рассмотрев статью, «Стыдно, 

которое возле дома» («Красное 
знамя» от 30 апреля) производ
ственное жилищно-ремонтное уп
равление сообщает, что устрой
ство канализации по пер. Лесно
му. 15, запланировано выполнить 
силами РСУ ПЖРУ в III — IV 
кварталах 1987 года.

Мусор по указанному адресу 
вывезен, но не полностью. Ки
ровскому ПЖРТ поручено обору

довать выгребную яму, закончить 
очистку территории.

А . НЕМЕРИНСКИИ, 
исполняющий обязанности 

начальника Томского производ
ственного жилнщно.ремонтно- 

го управления.

Вполне конкретно
На сатирнчецкий рассказ В. 

Акутина «Керамический графин», 
опубликованный 30 апреля, отве
чаем. что с 1982 года в поселке 
Пионерный TpegTOM  «Томскнефте- 
строй» ведется строи1'ельство 
объекта «Хозпитьевой водозабор 
И магистральные водопроводные 
сети». По состоянию на 1 января 
1987 года освоена 901 тысяча 

,'строительно-монтажных работ.
В текущем году запланировано 

освоить 424 тысячи рублей и 
ввести объект в IV квартале.

Г. ТРЕСКОВ, 
начальник укса объединения 

«Томскнефть».

Куда бежать?
Перед вами — оттиснен- 

ный типографской краской чи
стый листок № 475-86, име
нуемый «Список работников 
на получение спецмыла».

— Ну и что! — воскли
кнет дотошный читатель. — 
Он нам знаком.

— Стоп! Стоп! — следом 
замечу я. — Не спешите. 
Для чего, к примеру, вни
зу чистого бланка перечис
лено множество должностей. 
Не понять?

—А затем, чтобы их обой
ти. Вот для наглядности 
возьмем такой случай: вам, 
работнику' филиала ГПЗ-5, 
срочно понадобился кусочек 
мыла стоимостью 19 копеек. 
Вы берете чистый листочек

бланка и, бегая по кабине
там, собираете пять подпи
сей: кладовщика, мастера
участка, табельщицы, глав
ного бухгалтера, зам. дирек
тора завода приборных под
шипников (так именуется 
филиал ГПЗ-5).

— Это еще что, — узнав 
беды рабочих, усмехается 
зам. директора по общим 
вопросам тов. Иванов А. А. 
— Вот мне приходится бе
гать гораздо больше. Кру
чусь, как белка в колесе. 
Как вам должно быть изве
стно. все необходимые ма
териалы и оборудование для 
филиала мы получаем с ос
новной площадки ГПЗ-5, ко
торая расположена по ул.

Пушкина. Чтобы вывезти их 
из проходной, выписываем 
пропуск, который необходи
мо сначала подписать у зав. 
складом, где он ■ проставит 
вес, цену, затем собираем 
«автографы» руководителя и 
главбуха, а лишь потом 
оформляем все в проходной, 
где в книге учета напишут: 
кто, нуда и на каком тран
спорте что увез. А на деле 
получается, что мы ежедне
вно на оформление докумен
тов теряем около двух ча
сов, а то и более, рабочего 
времени. Одни и те же по
лученные материалы фик
сируются трижды! В отделе

снабжения ГПЗ-5, в проход
ной и у нас.

Или еще: нам, филиалу,
необходима тара под изго
товленные подшипники, ко
торую делает тарный уча
сток, находящийся на основ
ной площадке.

Здесь только в одной на
кладной на отпуск матери
алов на сторону (почему 
именно «на сторону» — до 
сих пор не могу понять; ведь 
мы-то — не сторонняя ор
ганизация, а филиал ГПЗ-5) 
необходимо собрать аж три 
подписи старшего мастера 
участка тов. Пучупалова 
В. И.: 1) отпуск разрешил; 
2) отпустил; 3) зав. скла
дом. И не приведи господь, 
если одной из них не ока
жется в нужном месте. Не 
выпустят за ворота. Будет 
простой автомашины, людей 
и... филиала.

В. ДИДЕНКО.

-Рекламная тумба «Филина»

Изыскания возглавляет/...
Территория склада № 2 

ТИАСУРа представляет со
бой полигон для разного ро
да научных экспериментов. 
Изыскания возглавляет ра
диоинженер Кужелев, решив
ший испытать себя на поп
рище начальника снабже
ния. И, надо сказать, достиг

немалых успехов. Так, с не
сомненной результативно
стью им разрабатывается 
хоздоговорная тема под на
званием «Способы ‘ хране
ния материалов и оборудо
вания в зарослях высоко!) 
крапивы». Естественно, под 
открытым небом, что свиде

тельствует о ее экономиче
ской целесообразности. Сле
дующим объектом научной 
разработки является способ 
хранения цемента под дыря
вой крышей.

Отрабатывает Кужелев и 
способ хранения пиломате
риалов навалом с целью оп
ределения скорости гниения. 
Надо заметить, что прорек-

•34950, 
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Приемим1-44-35 редактем

тор по АХР ТИАСУРа А. В. 
Ерохин пока воздерживает
ся от представления в меж
вузовский ученый совет ма
териала указанных иссле
дований из-за отсутствия 
отзывов оппонентов. Но, на
до думать, оппоненты 
не заставят себя ждать.

М. ЯДРОВ.

ДАВАЙ
БУТЫ ЛКУ!

Когда же кончится сила 
ее величества бутылки, вы
могательства на этой почве? 
Я, ветеран труда
спичечной фабрики «Си
бирь», нахожусь на 
заслуженном отдыхе. И по
лучаю дрова со своей фаб
рики. В этот раз, как обыч
но, уплатила и за дрова, и 
за трактор. А вывезти не 
могу. Некому грузить. С 
меня потребовали: ^Вабка, 
давай бутылку». «Где я ее 
вам возьму, мне 70 лет, вот 
деньги». «Денег не надо. Бу
тылку!». И все это делалось 
на глазах да под покрови
тельством начальника лесо
сырьевой базы М. И. Чер
нышова. Недогрузили они 
мне таким образом 0,5 ку
бометра дров. Чернышов с 
иронией сказал: «Бесплатно 
грузить никто не будет».

Вторую половину нормы 
дров должны были вывезти 
в августе. И получилась та 
же картина, как в июле. С 
плачем, горем бросила им 
деньги, 8 рублей, в присут
ствии Чернышова.

Когда же наведут надле
жащий порядок?

Е. КОВАЛЕВА.

ВИДЕОТЕКА
27 сентября. Мультсборннк 

«Ну, погоди!» —  10-20. «Новые 
амазонки» —  12, 14, 16. 18,20.

28 сентября. Мультфильм 
«Двенадцать месяцев»—  10-20. 
«Всех за решетку» (две серии) 
~  12, 14-30, 17, 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 сентября. «На окрайне 

Парижа»—  9, 13, 15. 17, 19,21. 
«Фальшивый принц» —  11.

28 сентября. «На окраине 
Парижа» — 9. 11. 13, 15, 17, 
19, 21.

вмени М. ГОРЬКОГО
27 сентябпя. Двое на остро

ве слез» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Стрелы Робина Гуда» — 8-40,
10- 20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «Плотина», «Я вам 
не скажу за всю Одессу», 
«Госпожа Тундра» — 9, 10-10,
11- 20, 12-30, 13-40, 14-50, 16,
18-10, 19-20, 20-30.

28 сентября. «Новые сказки
Шехеразады» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16. 18-30, 21.
«О с е н ь »- 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Коло
кол Чернобыля» — 9, 10-30, 
12. 13-30, 15, 16-30, 18, 19-30, 
21.

«ОКТЯБРЬ»
27 сентября. Мультсборник

«Ну, погоди!» — 9, 10-30.
«Граф Монте-Кристо» (две се
рии)—10-30, 13-50, 17-10,20-30. 
«В  джазе только девушки» —  
8-40, 12-10, 14. 16, 17-50, 19-40,
21- 30.

28 сентября. «В джазе толь
ко девушки» — 9, 11-10.
«Большая прогулка» (две се
рии)—13-40, 16-10, 18-40,21-10. 
«Человек со звезды» — 9,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. Мультфильм «Медвежо
нок в космосе» — 10-30.

«ПИОНЕР»
27 сентября. Мультсборник

«Чудеса техники» — 9. 10-40, 
12-20. «Посторонним вход раз
решен»— 14, 15-50. «Ангар-18»
-17-40 , 19-40, 21-30.

28 сентября. «Посторонним
вход разрешен» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 18-20. «Как три 
мушкетера» (две серии) — 
18-10, 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 сентября. «Скромное оба

яние буржуазии» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21. 
«Сюрприз Афродиты» — 9,
10-40, 12-20, 16. 17-40, 19-20.
21. «Рыжая кошка» — 14.

28 сентября. «Скромное оба
яние буржуазии» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21. 
«Сюрприз Афродиты» — 9,
10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20,
21. Мультсборник — 14.

«СИБИРЯК»
27 сентября. «На острие ме

ча» — 11. 12-40, 14-20, 16.
17- 40, 19-20. 21. «Вареара-нра- 
са, длинная коса» — 9-20.

28 сентября. «Сюрприз Аф
родиты»— 11. 12-40, 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21. «Варвара-кра- 
са, длинная Коса» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ  

«АВАН ГАРД »
27 сентября. «Как три муш

кетера» (две серии) —  20.
28 сентября. «В  джазе толь

ко девушки» —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«ТРАНСПОРТНИК»

27 сентября. «Сотрудник
ЧК» -  18. 20
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

27 сентября. «Подлинная ис
тория дамы с камелиями» —'
17. 18-30.

Томский научно • иссле
довательский институт вак
цин н сывороток ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должно
сти младшего научного со
трудника лаборатории куль
туры тканей.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять 
директору института по ад
ресу; 634050, Томск, пр. 
Ленина, 32.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ

27"~“ 30 С'б'’НТЯ'боя
ЭСТРАДНО.МОЛОДЕЖНАЯ ПРОГРАММА  

«РО К.ПАРАД»
■участвуют группы:

«Дубль-1», «Цейтнот»,
.̂Зеркало мира», А. Алешин и группа «Стайер».

Художественный руководитель программы—-Сергей 
ЬОНДАРЁНКО.

Начало: 27 сентября— в 17 час., 20 час.; 28. 29, 30 
сентября — в 19 час.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ГОСТИНИЦУ «СИБИРЬ»: горничных (оплата 

сдельно-премиальная), столяра. Справки по тел 3-24-03, 
2-61-44.

НА ОБЛАСТНУЮ СТАНЦИЮ ЮНЫХ ТЕХНИКОВ; 
заведующего ннструкторско-методнческнм отделом, за- 
}ведующего органнзацнонно-массовым отделом, методи
стов, руководителей технических кружков, заведующего 
хозяйством, секретаря-машиннстку, шофера. Справки по 
телефону 2-37.12,

Томский ннжецерно-спю- 
ительный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на девятиме
сячные подготовительные 
курсы по подготовке к всту
пительным экзаменам в вуз. 
Для зачисления на курсы 
необходимо представить за
явление на имя ректора, 
справку с места работы, для 
школьников г. Томска — 
справку из школы. Начало 
занятий — 5 октября. Пла
та за обучение в сумме 43 
рублей вносится одновре
менно с заявлением либо 
на расчетный счет № 14111 
Ленинского отделения Гос
банка г. Томска.

Документы принимаются 
с 14 до 19 часов по адресу; 
634003, Томск, Соляная 
площадь, 2, приемная ко
миссия (коми. 232-я главно
го корпуса). Телефон 
5-83-28.

Производственное жи- 
лнщно - ремонтное управле
ние сообщает, что, в связи 
с переводом производствен
ного жилищно - ремонтного 
треста Ленинского района с 
1 октября 1987 г. на само
стоятельный баланс, всем 
квартиросъемщикам!, про
живающим в домах, при
надлежащих Ж ЭУ № №  1 ,2 , 
11, 13, 17, произвести ис
правление в единой расчет
ной книжке: 50856 в гор-
управлении Госбанка на 
50802 в Ленинском отделе
нии Госбанка.

Администрация педучили
ща № 2 и товарищи по ра
боте выражают глубокое 
соболезнование преподава
телю М. Д. Еремеевой по 
поводу кончины матери 

МОСУНОВОИ 
Маргариты Евгеньевны.

Замветитали радантора l-eC-52, 1-Э7-05
Отватетванный1-32-34 сайратарь —
Санратариат —1-46-29Oran.j партийной жизни 1-28-68, 1-28-42

Ж . , " ! З Й Й “ ' "  -
Отдал промышлаиности — 1-М-66, 1-27-88
Отдал нафтагаологин и етро- итальства — 1-36-44
Агропромышланный отдал — 1-43-75, 1-44-66, 1-48-48

Отдал науки и учабных заваданий —1-33-58, 1.-28-80 Отдал 1и<ФоР»<*9ии и культуры — 1JH-81, 1-43.32 Отдал еоватеного строиталь- ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 Отдал лисам —1-38-65. 1-66-6в, 1-38-87 Отдал фотоиллюстраций 1-16-16

Советаонмый н(Ч1роспондвнт а Колпашааа — 36-55 Собстванный норраспондант а Стражевом — 3-23-31 
Общастаенная приемная —> 1,36-66
Отдал обьявланий —1-06-62
Областная журналистсная организация — 1-2в-5Ф
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Типография издательства «Красное знамя»
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